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ORE 20.00 NELLA SALA DELLE SUE RIUNIONI, PER DISCUTERE E DELIBERARE SUL SEGUENTE
ORDINE DEL GIORNO:

Oggetto

Trattanda ? 1

Apertura del Presidente e procedure preliminari.

Oggetto

Trattanda ? 2

Subingresso della Signora Ballouz Aline, per trasferimento domicilio della Consigliera
comunale Giulia Trapletti, dichiarazione di fedeltà alle Costituzioni e leggi e consegna
credenziale.

Oggetto

Trattanda ? 3

Subingresso della Signora Borioli Michal, per sopravvenuta incompatibilità del Consigliere
comunale Stefano Quadri, dichiarazione di fedeltà alle Costituzioni e leggi e consegna
credenziale.

Oggetto

Trattanda ? 4

Subingresso del Signor Koch Urs, per trasferimento domicilio della Consigliera comunale
Valerla Trapletti, dichiarazione di fedeltà alle Costituzioni e leggi e consegna credenziale.

Oggetto

Trattanda ? 5

Nomina membro della Commissione della gestione Gruppo II Centro + Giovani del Centro

Oggetto

Trattanda ? 6

Nomina membro della Commissione della Legislazione Gruppo II Centro + Giovani del
Centro.

Oggetto

Trattanda ? 7

Nomina membro Commissione della Legislazione Gruppo l Verdi del Ticino.

Oggetto

Trattanda ? 8

Nomina supplente Commissione Edilizia e opere pubbliche Gruppo l Verdi del Ticino.

Oggetto

Trattanda ? 9

Nomina membro Commissioni speciali Gruppo II Centro + Giovani del Centro.

Oggetto

Trattanda?10

Nomina membro Commissioni speciali Gruppo l Verdi del Ticino.

Oggetto

Trattanda?11

Nomina di 1 supplente nell'Assemblea della Croce verde di Lugano.

Oggetto Nomina di
Luganese

1 supplente
(SCuDo).

nell

Trattanda?12

'Assemblea dell'Associazione Servizio cure a domicilio del

Oggetto

Trattanda?13

Verbale risoluzioni e discussione seduta ordinaria del 12 giugno 2023.

Oggetto

Trattanda ? 14

13/2023 - Preventivo 2024 del Comune e fissazione moltiplicatore imposta comunale
2024.
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Oggetto

Trattanda?15

21/2023 - Convenzione per elettrifìcazione linea 5 con TPL SA.

Oggetto

Trattanda?16

22/2023 - Progettazione degli interventi di manutenzione straordinaria del comparto
stadio e atletica del Centro sportivo Valgersa.
Richiesta credito di CHF 48'500.00 (quota parte Savosa).

Oggetto

Trattanda ? 17

MM 14/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Bianchi Angelo.

Oggetto

Trattanda?18

15/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Adriana Campagnoli e
fìglie Alice Clara e Laura Clara.

Oggetto

Trattanda?19

MM 16/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Luca Clara.

Oggetto

Trattanda ? 20

MM 17/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Cristina Elvezzi.

Oggetto

Trattanda ? 21

MM 18/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Massimo Cavalieri e figlici
Andrea Cavalieri.

Oggetto

Trattanda ? 22

MM 19/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Artemii Filichev.

Oggetto

Trattanda ? 23

MM 20/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Davide Urbano.

Oggetto

Trattanda ? 24

Mozioni.

Oggetto

Trattanda ? 25

Interpellanze.

Oggetto

Trattanda ? 26

Chiusura della sessione.

Per il Consiglio comunale

Presidente:

Mascfìerin Urnberto
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Oggetto

Testo risoluzione

Nomina del Presidente.

Presenti 21 Consiglieri, la
voti favorevoli: 20
voti contrari: O
voti astenuti: 1

Alla carica di

La trattando

i Presidente è

Trattanda ? 3

risoluzione

nominato il

viene verbalizzata da 21

è approvata:

l Consigliere Comunale

votanti.

Risoluzione formale

Mascherin Umberto.

Oggetto

Trattanda ? 4

Nomina del primo Vicepresidente.

Risoluzione formale

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

Alla carica di primo vicepresidente è nominato il Consigliere Comunale Paglialunga
Georg.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Oggetto

Trattanda ? 5

Nomina del secondo Vicepresidente.

Risoluzione formale

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

Alla carica di secondo vicepresidente è nominato il Consigliere Comunale Bornatico
Raffaele.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 6 Risoluzione formale

Oggetto Nomina scrutatore.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

La Consigliera Comunale Donna Claudia è nominata scrutatrice.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.
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Oggetto

Testo risoluzione

Nomina scrutatore.

Presenti 21 Consiglieri, la
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

La Consigliera Comunale

Trattanda ? 7

risoluzione

Sjgismondi

La trattanda viene verbalizzata da 21

è approvata:

Puglisi Gabriella

votanti.

Risoluzione formale

è nominata scrutatrice.

Trattanda ? 8 Risoluzione formale

Oggetto Verbale risoluzioni e discussione seduta ordinaria del 19 dicembre 2022.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E approvato il verbale delle risoluzioni e discussione della seduta ordinaria del 19
dicembre 2022.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 9 Risoluzione formale

Oggetto MM 2/2023 - Dimissioni del Consigliere comunale Zellweger Guido.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 20
voti contrari: O
voti astenuti: 1

Le dimissioni del Sig. Guido Zellweger dalla carica di Consigliere comunale sono accolte.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ?11 Risoluzione formale

Oggetto Nomina membro Commissione edilizia e opere pubbliche Gruppo II Centro + Giovani del
Centro.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

Il Consigliere comunale Zellweger Igor è nominato membro della Commissione edilizia e
opere pubbliche.

La trattando viene verbalizzata da 21 votanti.
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Trattanda ?12 Risoluzione formale

Oggetto MM 07/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Bosetti Giulia.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Giulia Bosetti.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ?13 Risoluzione formale

Oggetto MM 08/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Di Fazio Giulia.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Giulia Di Fazio.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 14 Risoluzione formale

Oggetto MM 09/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Meani Francesco e figli.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Francesco Meani e figli Jacopo Meani e
Federico Meani.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattando ?15 Risoluzione formale

Oggetto MM 10/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Pavlinger Artyom.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Artyom Pavlinger.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.
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Trattanda ?16 Risoluzione formale

Oggetto MM 11/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Yessaulenko Tatyana e
figlia.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Tatyana Yessaulenko e figlia Keira
Pavlinger.

La trattando viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 17 Risoluzione formale

Oggetto MM 12/2023 - Domanda di concessione dell'attinenza comunale Zhivotneva Victoria.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Victoria Zhivotneva.

La trattando viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ?18 Risoluzione formale

Oggetto MM 01/2023 - Consuntivo 2022 del Comune.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 20
voti contrari: O
voti astenuti: 1

1. Sono approvati i conti consuntivi del Comune di Savosa per l'anno 2022 (bilancio, contc|
economico e conto degli investimenti allegato).
2. L'avanzo d'esercizio di CHF 293'607.51 viene registrato in aumento del capitale proprio)
3. Sono approvate le liquidazioni finali degli investimenti:

03/19 - Ampliamento scuola infanzia prima tappa, CHF 2'700'OOQ.
03/20 - Ristrutturazione parco giochi e nuova zona fìtness, CHF 135'OOQ.

4. E dato scarico al Municipio per la gestione 2022.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.
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Trattanda ?19 Risoluzione formale

Oggetto MM 03/2023 - Interventi puntuali sulla rete delle canalizzazioni previsti dal PGS.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

1. È concesso un credito di CHF 575'OQO per la realizzazione di interventi puntuali sulla
rete delle canalizzazioni previsti dal PGS.
2. La spesa sarà iscritta nella gestione investimenti sotto la rispettiva voce e attivata a
bilancio quale bene amministrativo.
3. La stessa sarà ammortizzata con tasso del 2.5% per 40 anni con riferimento all'art. 17
cpv. 2 del Regolamento sulla gestione finanziaria e contabilità dei Comuni.
4. E fissata al 31.12.2025 la decadenza del credito ai sensi dell'art. 13 cpv. 3 LOG.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 20 Risoluzione formale

Oggetto MM 04/2023 - Riqualifica Centro sportivo Vira.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 18
voti contrari: 2
voti astenuti: 1

1. E concesso un credito di CHF 3'720'OOQ per la riqualifica del Centro sportivo al Parco
Vira.

2. La spesa sarà iscritta nella gestione investimenti sotto la rispettiva voce e attivata a
bilancio quale bene amministrativo. L'ammortamento sarà effettuato secondo i disposti
dell'art. 17 cpv. 2 del Regolamento sulla gestione finanziaria e contabilità dei comuni.
3. La decadenza del credito ai sensi dell'art. 13 cpv. 3 LOG è fissata al 31.12.2025.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

Trattanda ? 21 Risoluzione formale

Oggetto MM 05/2023 - Ristrutturazione casa d'appartamenti via Cantonale 37.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 20
voti contrari: O
voti astenuti: 1

1. E concesso un credito di CHF 1'230'000 per la ristrutturazione della casa
d'appartamenti in via Cantonale 37 di proprietà del Comune di Savosa.
2. La spesa sarà attivata a bilancio quale bene patrimoniale.
3. La decadenza del credito ai sensi dell'art. 13 cpv. 3 LOG è fissata al 31.12.2025.

La trattando viene verbalizzata da 21 votanti.



Avviso risoluzioni adottate dal Consiglio Comunale
12-06-2023

Seduta ordinaria

Savosa

Data

Pagina

13-06-2023

6/6

Trattanda ? 22 Risoluzione formale

Oggetto MM 06/2023 - Regolamento organico dei dipendenti.

Testo risoluzione Presenti 21 Consiglieri, la risoluzione è approvata:
voti favorevoli: 21
voti contrari: O
voti astenuti: O

1. E approvato il Regolamento organico dei dipendenti del Comune di Savosa.
2. Il Regolamento entra in vigore il 1 gennaio 2023, riservata la ratifica dell'Autorità
cantonale.

La trattanda viene verbalizzata da 21 votanti.

RICORSO
Contro le risoluzioni è data facoltà di ricorso al Consiglio di Stato, entro 30 giorni dalla data di
pubblicazione (art. 74 LOG).

REFERENDUM
Contro le trattande no. 19, 20, 21 e 22 è data facoltà di referendum (art. 75 LOG).

CONSULTAZIONE DOCUMENTI
Giusta l'art. 187 LOG le modifiche del ROD sono esposte al pubblico e consultabili presso la Cancelleria
comunale per un periodo di 60 giorni dalla data della pubblicazione.

Per il Consiglio comunale
//

Presidente:/-

Mascherin Umberto

Scrutatori

Danno Claudia Sigismondi Puglisi Gabriella



 
 

Consiglio comunale 
Via Cantonale 10 
6942 Savosa 

T · 091 960 19 79 
comune@savosa.ch 
www.savosa.ch 

 

 
 
 
Consiglio comunale del 12 giugno 2023 
prima seduta ordinaria 
 
 

Verbale delle discussioni 
 

Ordine del giorno 
1. Apertura del Presidente in carica e procedure preliminari. 
2. Nomina dell’Ufficio presidenziale. 
3. MM 02/2023 Dimissioni del consigliere comunale sig. Zellweger Guido. 
4. Subingresso del sig. Zellweger Igor per il gruppo politico “Il Centro + Giovani del Centro”. 
5. Sostituzione del membro nella Commissione edilizia e opere pubbliche da parte del gruppo “Il Cen-

tro + Giovani del Centro”. 
6. Verbale risoluzioni e discussione seduta ordinaria del 19 dicembre 2022. 
7. MM 01/2023 Consuntivo 2022 del Comune. 
8. MM 03/2023 Richiesta credito CHF 575'000.- 
 interventi puntuali sulla rete delle canalizzazioni previsti dal PGS. 
9. MM 04/2023 Richiesta credito CHF 3'720'000.- 
 riqualifica Centro sportivo Vira. 
10. MM 05/2023 Richiesta credito CHF 1'230'000.- 
 ristrutturazione casa d'appartamenti via Cantonale 37. 
11. MM 06/2023 Regolamento organico dei dipendenti. 
12. MM 07/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Bosetti Giulia. 
13. MM 08/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Di Fazio Giulia. 
14. MM 09/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Meani Francesco e figli. 
15. MM 10/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Pavlinger Artyom. 
16. MM 11/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Yessaulenko Tatyana e figlia. 
17. MM 12/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Zhivotneva Victoria. 
18. Mozioni. 
19. Interpellanze. 
 

Presidente la Cancelleria mi informa dell’assenza di una nostra scrutatrice, sig.ra Giulia Tra-
pletti invito quindi il gruppo a proporre un sostituto.  

Zellweger G. propone la sig.ra Claudia Donno quale scrutatrice 

Presidente si prende atto che per la presente seduta la sig.ra Claudia Donno sarà scrutatrice e 
la invito a sedersi al tavolo presidenziale. 

 informa che la squadra è al completo possiamo ora iniziare i nostri lavori. 
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1. Apertura del Presidente in carica e procedure preliminari. 

Alle ore 20.00 la Presidente del Legislativo sig.ra Anna Bellosi apre la seduta salutando i colleghi Consi-
glieri comunali, i Municipali, i naturalizzandi. 

Inoltre è davvero con grande piacere che diamo il benvenuto anche ai 18enni (Aurora, Chiara, Cyprien, 
Gaia, Alessandra, Gemma e Mattia) che hanno accettato l’invito a venire a questa seduta di Consiglio 
comunale. Specialmente in questo periodo di esami e di impegni vari, decidere di dedicare una sera per 
interessarsi alla cosa pubblica è una iniezione di speranza. 

 
Presidente informa che con effetto 28.02.2023 la sig.ra Valeria Trapletti del gruppo dei Verdi 

non è più Consigliera comunale di Savosa a seguito del trasferimento di domicilio. 
In considerazione del fatto che la lista dei Verdi risultava esaurita è stato dato avvio 
alla procedura per la designazione di un nuovo candidato ed è stato proposto il sig. 
Urs Koch. Il sig. Koch si scusa per la sua assenza a questa seduta a causa di im-
pegni precedentemente assunti. Entrerà quindi in carica la prossima seduta. 

 invita il Vicesegretario a procedere con l’appello nominale 

 
1 Balmelli Martina assente scusato  
2 Bellosi Anna  
3 Beltrami Regula  
4 Bornatico Raffaele  
5 Casanova Alessio  
6 Crivelli Filippo  
7 Donno Claudia  
8 Fani Nicola  
9 Gianora Letizia  
10 Klaue Kaj  
11 Luvini Jean Claude  
12 Mascherin Maria Grazia  
13 Mascherin Umberto  
14 Paglialunga Georg  
15 Pin Barbara assente scusata 
16 Quadri Stefano  
17 Reichlin Stefano  
18 Rizzi Stefano  
19 Salgarella Bahar  
20 Sigismondi Puglisi Gabriella  
21 Tamò Paolo  
22 Trapletti Giulia assente scusata 
23 Trinkler Alan  
24 Zellweger Guido fino alla trattanda 3 compresa 
 Zellweger Igor dalla trattanda 4 
 

Sono presenti 21 Consiglieri comunali su 25. 

Per il Municipio sono presenti il Sindaco Raffaele Schärer, il Vice-sindaco Ivo Foletti, i Municipali Fabio 
Balmelli, Alan Bernasconi e Marco Natalucci. 
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Presidente informa che ci sono delle variazioni nella successione delle trattande. 
 La trattanda 6 “Verbale delle discussioni” verrà anticipata prima del “MM02/2023 

Dimissioni del Consigliere comunale Zellweger”. 
 Inoltre, in considerazione delle numerose trattande in discussione propone di anti-

cipare le domande di concessione dell’attinenza comunale prima del Messaggio 
concernente i Consuntivi al fine di permettere ai naturalizzandi di lasciare la seduta 
nel caso si dovesse far troppo tardi. 

 Chiede se ci sono altre richieste di modifiche dell’Ordine del Giorno. 
 In assenza di osservazioni, informa che questa modifica dell’OdG deve essere ap-

provata a maggioranza semplice (vedi ABC del Consigliere comunale scheda III.C) 

 21 FAVOREVOLI – 0 CONTRARI – 0 ASTENUTI 

 

Il Consiglio comunale all’unanimità approva la modifica dell’Ordine del Giorno. 

 

2. Nomina dell’Ufficio presidenziale. 

Presidente invita a proporre i nominativi del nuovo Ufficio presidenziale 

Mascherin M.G. per il gruppo Lega-UDC-Indipendenti propone quale Presidente il Consigliere comu-
nale Umberto Mascherin. 

Segretaria interrompe la Presidente e spiega ai Consiglieri Comunali chi deve fare le proposte 
e come è composto l’Ufficio Presidenziale. La verbalizzazione poi sarà fatta tutta in 
una volta sola. Chiede ai Capi Gruppo a voler fare le loro proposte. 

Tamò P. ogni gruppo è libero di proporre chi vuole, per ogni carica andrà chiesto se vi sono 
altre proposte ed eventualmente metterle in votazione. 

Zellweger G. per il gruppo Il Centro propone quale primo Vice-presidente il Consigliere comunale 
Georg Paglialunga. 

Klaue K. per il gruppo I Verdi del Ticino propone quale secondo Vice-presidente il Consigliere 
comunale Jean Claude Luvini. 

Reichlin S. per il gruppo PLR propone quale secondo Vice-presidente il Consigliere comunale 
Raffaele Bornatico. 

Segretaria domanda ai capi Gruppo chi vogliono proporre quali scrutatori. 

Zellweger G. per il gruppo Il Centro propone quale scrutatrice la Consigliera comunale Claudia 
Donno. 

Reichlin S. per il gruppo PLR propone quale scrutatrice la Consigliera comunale Gabriella Sigi-
smondi Puglisi. 

Presidente chiede se ci sono altre proposte di candidati, in assenza viene confermato l’Ufficio 
presidenziale per l’anno in corso. 
Presidente Mascherin Umberto 
1. Vice-presidente Paglialunga Georg 
2. Vice-presidente Bornatico Raffaele 
Scrutatrice Sigismondi Puglisi Gabriella 
Scrutatrice Donno Claudia 

Zellweger G. indica che bisogna votare. 
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Segretaria siccome non ci sono altre proposte l’Ufficio Presidenziale viene acquisito così 
com’è. Ordina quindi al Vicesegretario di voler leggere la verbalizzazione. 

La verbalizzazione è letta e approvata all’unanimità. 

 

La Presidente uscente Anna Bellosi pronuncia il suo discorso di commiato dalla carica di Presidente: 

“Allora, adesso sarebbe l’ora, del mio discorso. Non ho preparato un grande discorso conclusivo, an-
che perché la mia carica è durata relativamente poco e sono nel consiglio comunale solo da 3 anni, 
che per tanti consiglieri comunali e municipali rappresenta un briciolo dell’esperienza comunale. In 
più, la scorsa seduta coincideva con la data di DUE esami che avevo all’università a Zurigo. Questo 
ancora per giustificare la mia assenza, perché mi sento un po’ in colpa.   

Comunque sono contenta di avere fatto questa esperienza come Presidente e in generale come con-
sigliera Comunale. Grazie al supporto di vari colleghi e dei Segretari mi sono orientata subito /o quasi 
subito nella politica comunale. L’ambiente in generale è molto positivo e accogliente.  

Penso che il bello della politica comunale sia anche fare comunità e conoscere nuove persone e nuo-
ve opinioni su diversi temi comunali.  

Il bene e l’interesse della collettività è sempre un tema presente a Savosa, il che comunque non è 
scontato. Vuol dire che il processo democratico a Savosa funziona. Non è cosa da poco.  

La comunicazione e il riscontro è spesso presente a Savosa, soprattutto su temi sociali. Questo è il 
bello della politica. Se fossimo tutti sempre d’accordo sarebbe anche noioso! 

Per i giovani che sono interessati alla politica, vi posso dire che almeno qua a Savosa, l’opinione dei 
giovani conta/viene ascoltata e serve per risolvere le problematiche del futuro. Non bisogna subito 
essere politici esperti per entrare nella politica comunale. Bisogna interessarsi e avere la forza di met-
tersi in gioco.  Grazie per l’attenzione 

 

Il neo Presidente Umberto Mascherin da lettura del discorso d’insediamento. 

Onorevole Sindaco, Onorevoli Municipali, stimati colleghe e colleghi Consiglieri Comunali e stimati cittadini 
e ospiti presenti, 

È con viva emozione e gratitudine che assumo per la seconda volta questa importante nomina di Presiden-
te del Consiglio Comunale (la prima fu nell’11.6.2018). È un onore servire la nostra comunità in questa im-
portante posizione e mi impegno a fare del mio meglio per portare avanti gli interessi di tutti i cittadini. 

Vorrei iniziare il mio discorso ringraziando chi mi ha preceduto, il presidente uscente Anna Bellosi. Un 
grande grazie anche al mio gruppo per avermi proposto per questa importante posizione. 

Grazie Cari colleghi del Consiglio Comunale per aver approvato la candidatura proposta dal mio gruppo, un 
atto di fiducia importante per noi, che il sottoscritto assumerà con la dovuta responsabilità. 

Ringrazio anticipatamente La Segretaria Comunale Tiziana Thoma e il vice segretario Michel Coter per 
l’indispensabile aiuto e supporto che sapranno darmi durante questo ultimo anno di legislatura. 

Per coloro che ancora non mi conoscono, mi presento: ho 52 anni, sono sposato con Maria Grazia, sono 
padre di due figli, Simone di 16 anni e di Edoardo di 11. 

Sono attivo da oltre venticinque anni nel settore della logistica espressa. Attualmente sono responsabile a 
livello doganale di tutte le spedizioni in importazione e esportazione affidate alla mia azienda, per tutto il 
Ticino e il Moesano, collaborando costantemente con le autorità doganali. 
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Care colleghe e cari colleghi mi rivolgo a voi oggi in qualità di Presidente del Consiglio Comunale per condi-
videre alcune riflessioni importanti riguardo alla nostra comunità e al ruolo che ciascuno di noi ricopre in 
questa sede. Il nostro compito come Consiglieri è quello di rappresentare e servire gli interessi dei cittadini, 
lavorando insieme per il bene di tutti e per il progresso del nostro comune. 

Desidero sottolineare l'importanza della collaborazione e del dialogo costruttivo all'interno di questo Consi-
glio. Siamo qui per discutere e prendere decisioni che hanno un impatto diretto sulla vita dei nostri concit-
tadini. Dobbiamo essere aperti al confronto di idee, ascoltare le opinioni degli altri e lavorare insieme per 
raggiungere soluzioni migliori. Solo attraverso la cooperazione e il rispetto reciproco potremo ottenere ri-
sultati significativi. 

 È cruciale che ogni consigliere si impegni a essere un esempio di integrità e trasparenza. Dobbiamo ri-
spondere a questo incarico con la massima serietà e onestà. Dobbiamo agire nell'interesse pubblico, evi-
tando qualsiasi conflitto di interessi e operando in modo trasparente in tutte le nostre attività. 

Come Presidente del Consiglio Comunale, mi impegno a facilitare il dibattito e a garantire che ogni voce sia 
ascoltata. Promuoverò un clima di rispetto reciproco e di tolleranza, incoraggiando il confronto aperto ma 
costruttivo. Il nostro obiettivo comune deve essere quello di prendere decisioni che migliorino la vita dei cit-
tadini e contribuiscano a uno sviluppo sostenibile e armonioso della nostra comunità. 

In conclusione, viviamo in un periodo complicato, di profonde trasformazioni sociali, economiche e am-
bientali e sono consapevole delle sfide che ci attendono, ma sono fiducioso che, lavorando insieme, pos-
siamo superarle e costruire una comunità migliore per tutti.  

Invito tutti i membri del Consiglio a unirsi a me in questo impegno e a contribuire attivamente al progresso 
del nostro Comune. 

Auguro a tutti un buon lavoro. Grazie a tutti per l’attenzione. 

 

3. Verbale risoluzioni e discussione seduta ordinaria del 19 dicembre 2022. 

Presidente osserva che il verbale della seduta di Consiglio comunale del 19 dicembre 2022 è 
stato distribuito a tutti i Consiglieri comunali e chiede l’astensione alla lettura e apre 
la discussione e in assenza di interventi procede con la votazione. 

 21 FAVOREVOLI – 0 CONTRARI – 0 ASTENUTI 

Il Consiglio comunale all’unanimità approva il verbale della seduta del 19 dicembre 2022. 

La verbalizzazione è letta e approvata all’unanimità. 

 

4. MM 02/2023 Dimissioni del consigliere comunale sig. Zellweger Guido 

Presidente ringrazia il Consigliere comunale Guido Zellweger per l’importante lavoro svolto a 
favore della comunità di Savosa in questi 30 anni di servizio. 

 invita la Commissione della Legislazione a leggere il rapporto. 

Zellweger I. ringrazia i Municipali, in particolare il sindaco come anche i colleghi del legislativo e 
tutti i membri dell’amministrazione comunale.  

Beltrami R. sulla base delle motivazioni esposte dal dimissionario, richiamati gli artt. 45 LOC e 
15 RALOC, si invita il Consiglio comunale a voler accogliere le dimissioni del sig. 
Guido Zellweger. 

Presidente apre la discussione e in assenza di interventi procede con la votazione. 
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 20 FAVOREVOLI – 0 CONTRARI – 1 ASTENUTO 

Il Consiglio comunale all’unanimità approva le dimissioni del Consigliere comunale Guido Zellweger. 

La verbalizzazione è letta e approvata all’unanimità. 

 

5. Subingresso del sig. Zellweger Igor per il gruppo politico “Il Centro + Giovani del Centro”. 

Presidente invita il sig. Igor Zellweger a volersi recare dalla Segretaria comunale per la firma 
della dichiarazione di fedeltà alle Costituzioni e alle leggi e la lettura della stessa. 

 
Zellweger I. dà lettura ad alta voce della dichiarazione di fedeltà: “dichiaro di essere fedele alle 

Costituzioni federale e cantonale, alle Leggi e di adempiere coscienziosamente tutti 
i doveri del mio ufficio”. 

 
Presidente è rilasciata la relativa lettera credenziale. 
 al neo Consigliere comunale non vengono più consegnate le Leggi e i regolamenti 

in quanto sono in continua evoluzione e facilmente consultabili online con la ga-
ranzia di trovarle aggiornate. Mentre viene consegnato il manuale “ABC del Consi-
gliere comunale” con il relativo aggiornamento. 

 dà il ben venuto e augura buon lavoro al neo Consigliere comunale Igor Zellweger; 

 

6. Sostituzione del membro nella Commissione edilizia e opere pubbliche da parte del gruppo “Il 
Centro + Giovani del Centro” 

Presidente invita il gruppo Il Centro a indicare il nominativo del membro della Commissione 
edilizia e opere pubbliche 

Casanova A. propone il Consigliere comunale sig. Igor Zellweger. 

Presidente chiede se ci sono osservazioni e in assenza procede con la votazione.  

 21 FAVOREVOLI – 0 CONTRARI – 0 ASTENUTI 

Il Consiglio comunale all’unanimità approva la nomina del Consigliere comunale Igor Zellweger quale 
membro della Commissione edilizia e opere pubbliche. 

La verbalizzazione è letta e approvata all’unanimità. 

Presidente passa la parola alla sig.ra Beltrami per un’informazione. 

Beltrami R. informa che il nuovo capogruppo del gruppo “Il Centro+Giovani del Centro” sarà il 
sig. Alessio Casanova. 

 

Domande di concessione dell’attinenza comunale 

Presidente Passa alle domande di naturalizzazione  

 informa che la Commissione della legislazione ha preavvisato favorevolmente tutte 
e sei le concessioni d’attinenza comunale, legge le generalità dei postulanti, che si 
palesano: 
Bosetti Giulia presente in sala 
Di Fazio Giulia presente in sala 
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Meani Francesco e figli Jacopo e Federico presenti in sala 
Pavlinger Artyom presente in sala 
Yessaulenko Tatyana e figlia Keira Pavlinger presenti in sala 
Zhivotneva Victoria presente in sala 

 Ricorda che il voto è segreto, così come previsto dal Regolamento comunale. 
 Invita l’assistente di polizia a distribuire le schede di voto che saranno ritirate tutte 

assieme. 
 Comunica inoltre che la richiesta di attinenza comunale è approvata a maggioran-

za dei votanti (maggioranza semplice art. 30a cpv 4 LOC). 
  
A scrutinio concluso, il Presidente comunica i risultati. 

 

7. MM 07/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Bosetti Giulia. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI e 0 ASTENUTI 
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 

 

8. MM 08/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Di Fazio Giulia. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI e 0 ASTENUTI 
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 

 

9. MM 09/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Meani Francesco e figli Jacopo e 
Federico. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI 0 ASTENUTI,  
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 

 

10. MM 10/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Pavlinger Artyom. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI e 0 ASTENUTI 
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 

 

11. MM 11/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Yessaulenko Tatyana e figlia Kei-
ra Pavlinger. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI e 0 ASTENUTI 
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 
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12. MM 12/2023 Domanda di concessione dell’attinenza comunale Zhivotneva Victoria. 

Presidente 21 FAVOREVOLI, 0 CONTRARI e 0 ASTENUTI 
 la domanda di concessione è data! Applauso. 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione. 

 

Ricorda ai naturalizzandi e ai diciottenni che se desiderano possono restare per il resto del CC  
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13. MM 01/2023 Consuntivo 2022 del Comune. 

Presidente invita la Commissione della gestione a leggere il rapporto. 

Reichlin S. dà lettura del rapporto 
“Dopo aver passato in rassegna le posizioni con uno scostamento di una certa rile-
vanza con il preventivo e aver analizzato la documentazione sottoposta, tra cui il 
rapporto di revisione. la Commissione della Gestione propone al Consiglio Comu-
nale di voler risolvere l’approvazione del consuntivo 2022 che presenta un avanzo 
di CHF 293'607.51.” 

Presidente ringrazia la Commissione e apre la discussione generale per poi passare in rasse-
gna i singoli dicasteri. 

Reichlin S. rileva un dato preoccupante nel senso che le entrate fiscali specialmente per le 
persone fisiche sono stagnanti mentre i costi continuano ad aumentare in maniera 
considerevole. Fino ad oggi ce la siamo cavata con delle entrate da imposte spe-
ciali come l’imposta alla fonte. Ma occorre cominciare a preoccuparsi perché il fu-
turo non è roseo e con gli investimenti che stiamo facendo (come vedremo dopo) 
avranno un peso sui consuntivi degli anni futuri. 

Casanova A. ringrazia per la nuova presentazione del Consuntivo che aiuta anche i meno adden-
tro alla materia contabile e considera il risultato positivamente sorprendente dovu-
to alla lungimiranza degli investimenti che sono stati fatti dal Comune. Invita il Mu-
nicipio alla prudenza per i prossimi anni, considerando che le entrate, come già 
detto, sono il frutto di imposte risalenti al 2019. 

Natalucci M. capisce le preoccupazioni dei Consiglieri Comunali e sono condivise dal Municipio, 
infatti è vigile nella gestione. La maggior parte delle spese sono dovute agli anni 
2016-2019 e quindi a tutte quelle dichiarazioni dei redditi che non erano state evase 
e che sono state poi evase nel 2022. La preoccupazione non è a livello Comunale 
bensì a livello Cantonale. Infatti quasi il 50 % dei costi ci viene attribuito dal Canto-
ne. Comunque alle spalle abbiamo investimenti netti di ca. 1.6 mio ma presentiamo 
dei messaggi che vorrebbero migliorare la qualità dei servizi di Savosa. Dal punto di 
vista della provenienza delle entrate, ci sono delle imposte dovute che arrivano in ri-
tardo come le auto-dichiarazioni, vincite o il ritiro di secondi-terzi pilastri. Ci do-
vremmo basare sul piano macro economico nazionale per valutare l’andamento 
della crescita economica. Nel senso che il 2020 è stato un anno negativo con una 
crescita del 2.4 %, il 2021 con una crescita del 4.2 % ha mediato. Nel 2023 è proba-
bile che assisteremo ad una perdita economica, in quanto la Svizzera potrebbe 
avere una crescita economica di 0.7 ca. % e quindi potremmo avere delle ripercus-
sioni economiche importanti.  A livello comunale potremmo risentire di quanto av-
viene a livello Cantonale. Il Ticino non è assolutamente competitivo per quanto ri-
guarda le aliquote fiscali, i grossi contribuenti si trasferiscono nei Cantoni Svizzeri 
più interessanti da questo punto di vista o all’estero. Come Municipio siamo co-
scienti della situazione ma pensiamo di avere a disposizione un buon capitale pro-
prio che ci darà la possibilità di far fronte alla situazione. 

Presidente precisa che a seguito dell’introduzione delle nuove disposizioni del nuovo modello 
contabile armonizzato (MCA2), anche l’approvazione dei conti consuntivi viene un 
po’ modificata. 

 l’art. 173 LOC prevede che il consuntivo viene esaminato capitolo per capitolo e la 
decisione formale avviene sui singoli emendamenti e nel complesso. 
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 Quindi si leggerà il risultato del dicastero e poi si potranno porre le domande. Così 
di seguito per tutti i dicasteri, sia per il conto economico che per il conto investi-
menti. 

Reichlin S. è dell’avviso che il sistema così come proposto non abbia senso, infatti è la diffe-
renza fra preventivo e consuntivo che va evidenziata ed eventualmente giustificata 
da parte del Municipio. Dunque come fatto fino all’ultima seduta, cioè evidenziare le 
spese ed i ricavi di ogni singolo Dicastero, perché ritiene che sia più corretto. Non 
gli risulta che il sistema sia cambiato. 

Presidente non vi è nessun problema a procedere con il vecchio sistema. 

Segretaria interrompe il Presidente dicendo che gli anni passati venivano citate le spese ed i 
ricavi di ogni Dicastero. Con l’introduzione di MCA2 e dopo un confronto con la SEL, 
ogni Consigliere comunale ha diritto a fare osservazioni o emendamenti. La vota-
zione sarà fatta sul complesso. Ribadisce che la formulazione è legalmente corret-
ta. È legale comunque anche il vecchio sistema. 

Tamò P. indica che il Consiglio Comunale può proporre emendamenti. Sul consuntivo si vo-
ta eventualmente solo sui sorpassi. Chiede cosa sia cambiato. 

La Segretaria ricorda come si faceva gli anni passati. 

Tamò P. vuole sapere quale sia l’articolo della LOC. 

La Segretaria per il superamento degli investimenti viene votato. 

Tamò P. non è d’accordo, è per la gestione corrente che si procede con gli emendamenti, 
per i sorpassi di credito la procedura è diversa. 

La Segretaria l’art. è il 173 LOC. 

Sindaco è in Municipio praticamente tutti i giorni e posso confermare che la segretaria co-
munale si riferisce puntualmente all’ispettorato per poter agire al meglio se ha 
qualche dubbio. Quindi propone di passare al nuovo sistema, che decida il Consi-
glio Comunale. 

Casanova A. propone di votare il metodo e chiede a Tamò di proporlo. 

Tamò P. risponde che si attiene alla LOC e non propone nulla. 

Presidente chiede chi è favorevole al nuovo sistema e chi è favorevole al vecchio sistema. Il 
Consiglio Comunale indica di continuare con il nuovo modello. 

Conto economico (pagina 16) 

Amministrazione generale maggiori costi di 979'603.64 nessuna osservazione 

Ordine pubblico e sicurezza, difesa maggiori costi di 582'739.33 nessuna osservazione 

Formazione maggiori costi di 1’358'941.40 nessuna osservazione 

Cultura, sport, tempo libero e chiesa maggiori costi di 368'052.19 nessuna osservazione 

Sanità maggiori costi di 1’753'586.18 nessuna osservazione 

Sicurezza sociale maggiori costi di 1’189'858.95 nessuna osservazione 

Territorio e comunicazioni maggiori costi di 1’063'780.29 nessuna osservazione 

Protezione ambiente e pianif. territorio maggiori costi di 44'579.68 nessuna osservazione 



  
 

 
 

11 

Economia pubblica maggior ricavo di 35'804.70 nessuna osservazione 

Klaue K. chiede informazioni sul conto 871.4250.001 “esubero fotovol-
taico”. Dopo verifica si conclude che si tratta di ricavi prove-
nienti da AIL SA per la produzione di elettricità data 
dall’impianto fotovoltaico installato sul tetto della scuola 
elementare. 

Finanze e imposte maggior ricavo di 7’598'944.47 nessuna osservazione 

Avanzo d’esercizio  293'607.51 

 
 

  



  
 

 
 

12 

Conto investimenti (pagina 102) 

Ordine pubblico e sicurezza, difesa uscite per 38'868.95 nessuna osservazione 

Formazione uscite per 816'552.03 nessuna osservazione 

Cultura, sport, tempo libero e chiesa entrate per 56'678.40 nessuna osservazione 

Territorio e comunicazioni uscite per 187'139.97 nessuna osservazione 

Protezione ambiente e pianif. territorio uscite per 634'559.87 nessuna osservazione 

Totale investimenti  1’620'442.42 

 

Bilancio (pagina 3) 

Beni patrimoniali attivi per 8’395'081.09 nessuna osservazione 

Beni amministrativi attivi per 12’437'839.32 nessuna osservazione 

Capitale dei terzi passivi per 11’718'667.38 nessuna osservazione 

Capitale proprio al 31.12 passivi per 9’114'253.03 nessuna osservazione 

Totali a pareggio  20’832'920.41 

 

Presidente chiede se ci sono domande o osservazioni sull’allegato 
in assenza di ulteriori interventi metti in votazione il dispositivo. 

 

1. Sono approvati i conti consuntivi del Comune di Savosa per l’anno 2022 (bilan-
cio, conto economico, conto degli investimenti e allegato). 

2. L’avanzo d’esercizio di CHF 293'607.51 viene registrato in aumento del capitale 
proprio. 

3. Sono approvate le liquidazioni finali degli investimenti: 
- MM 03/19-Ampliamento scuola infanzia prima tappa CHF 2'700'000.-  
- MM 03/20-Ristrutturazione parco giochi e nuova zona fitness CHF 135'000.- 

4. È dato scarico al Municipio per la gestione 2022. 
 

 20 FAVOREVOLI 0 CONTRARI 1 ASTENUTO 

 

 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione 
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14. MM 03/2023 Richiesta credito CHF 575'000.- 
Interventi puntuali sulla rete delle canalizzazioni previsti dal PGS. 

Presidente invita la Commissione edilizia e opere pubbliche a leggere il rapporto. 

Crivelli F. dà lettura del rapporto 
“Sentite le approfondite spiegazioni dell'On. Sindaco e del Tecnico comunale e do-
po proficua discussione della trattanda, compreso che gli interventi sono per la 
quasi totalità rivolti a parti dell'infrastruttura particolarmente datate e usurate, la 
Commissione propone al Consiglio comunale, all'unanimità del presenti, l'approva-
zione dei Messaggio Municipale 3/2023 inerente la richiesta di credito di CHF 
575’000 per interventi puntuali sulla rete delle canalizzazioni previsti dal PGS, in 
quanto necessari e improrogabili.” 

Presidente invita la Commissione della gestione a leggere il rapporto. 

Reichlin S. dà lettura del rapporto 
“Esaminato il preventivo di spesa e il rapporto della Lucchini & Canepa Ingegneria 
SA con relativi allegati che illustrano in modo chiaro la situazione di usura delle in-
frastrutture in questione riteniamo necessario, proporzionato e sostenibile l'inter-
vento. Chiediamo pertanto al Consiglio comunale di concedere il credito di CHF 
575'000 per la realizzazione dei lavori.” 

Presidente ringrazia le Commissioni e apre la discussione 
 

Casanova A. ritiene che anche se la canalizzazione non si vede in quanto nel sottosuolo non 
vuol dire che non lavora e che non è usurata, quindi l’intervento è legittimo 

Presidente in assenza di ulteriori interventi procede con la votazione del dispositivo. 

1. È concesso un credito di CHF 575'000.- per la realizzazione di interventi puntuali 
sulla rete delle canalizzazioni previsti dal PGS. 

2. La spesa sarà iscritta nella gestione investimenti sotto la rispettiva voce e atti-
vata a bilancio quale bene amministrativo. 

3. La stessa sarà ammortizzata con tasso del 2.5% per 40 anni con riferimento 
all’art. 17 cpv. 2 del Regolamento sulla gestione finanziaria e contabilità dei Co-
muni. 

4. È fissata al 31.12.2025 la decadenza del credito ai sensi dell’art. 13 cpv. 3 LOC. 
 

 21 FAVOREVOLI 0 CONTRARI 0 ASTENUTI 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione 
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15. MM 04/2023 Richiesta credito CHF 3'720'000.- 
Riqualifica Centro sportivo Vira. 

Presidente invita la Commissione edilizia e opere pubbliche a leggere il rapporto. 

Crivelli F. dà lettura del rapporto 
“La Commissione edilizia e opere pubbliche si è riunita una prima volta in data 22 
maggio. Durante tale seduta sono sorti alcuni interrogativi in merito al corpo spo-
gliatoi e ai ripari fonici. Dando seguito a tali dubbi, il Municipio ha organizzato un 
incontro con i progettisti in data 30 maggio. Gli stessi hanno presentato il progetto, 
argomentando tecnicamente le scelte intraprese. A seguito di tale riunione e sciolto 
ogni interrogativo in merito al corpo spogliatoi, ma non a riguardo dei ripari fonici, 
la Commissione edilizia e opere pubbliche preavvisa favorevolmente il MM 
04/2023, emendandolo, escludendo dallo stesso quanto previsto per la barriera, 
poiché lo stesso progettista non è stato in grado d'assicurare che tale opera possa 
essere completamente risolutiva. La Commissione invita il Municipio a discutere 
con i residenti coinvolti da tale disagio, la possibilità di trovare un piano orario che 
eviti in larga misura gli orari notturni. Qualora il Consiglio Comunale approvasse il 
messaggio emendato, la Commissione chiede, compatibilmente con la legge e le 
procedure, di essere coinvolta durante la redazione del progetto esecutivo e di 
prendere visione in loco delle modinature e sempre nel merito si suggerisce di in-
stallare il sistema fotovoltaico idoneo a garantire 30 kWp (variante 2 nell'approfon-
dimento ricevuto). 

Presidente invita la Commissione della gestione a leggere il rapporto. 

Reichlin S. dà lettura del rapporto 
 “Presa visione del messaggio e della documentazione sottopostaci dal Municipio 

siamo d'accordo sull'intervento riqualificativo del parco Vira ad esclusione del pun-
to f relativo alla nuova barriera fonica del campo da skater hockey in quanto non 
consideriamo adeguata la struttura rispetto all'ambiente circostante di un parco. 
Come riportato all'interno del rapporto della SPP tale scenario è risultato quello 
tecnicamente meno complesso, nonché più economico. Vorremmo venire a cono-
scenza degli ulteriori scenari possibili. Invitiamo quindi ad approvare il messaggio 
emendato, escludendo dal credito quanto previsto dal punto f. Forse complice il 
poco tempo concesso ai progettisti riteniamo la documentazione ricevuta non suf-
ficientemente approfondita ed esaustiva per un progetto definitivo di tale portata.” 

 

Presidente ringrazia le Commissioni e passa la parola al Sindaco per alcune precisazioni. 
 

Sindaco desidera fare alcune precisazioni in merito alla presente richiesta di credito per la 
riqualifica del Parco Vira. 

1. Il tema della riqualifica del Centro sportivo Vira è sul tavolo del Municipio da parecchio tempo. Di sicu-
ro non bastano le dita delle due mani per contare quanti incontri, sopralluoghi, varianti sono stati fatti 
con i progettisti, gli ingegneri, gli specialisti, l’ufficio tecnico. Personalmente ha visitato anche diverse 
strutture sportive. Assicura che quanto presentato nel Messaggio municipale è il frutto di un lavoro 
approfondito e serio da parte dei progettisti, degli specialisti e di tutto il Municipio.  
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2. Il Municipio nell’analisi del progetto è fiducioso dell’appoggio dei membri del Consiglio comunale, co-
me è stato espresso in occasione dell’approvazione del credito per la progettazione durante il Consi-
glio comunale dello scorso dicembre. D’altro canto, il Municipio si è assunto anche l’onere di presen-
tare, sì una proposta di riqualifica ambiziosa, ma ha sempre vigilato sui costi. Il Municipio è convinto 
che con questa proposta sono stati raggiunti i due obiettivi: mettere a disposizione delle due società 
sportive che annoverano tra le loro fila più di 400 giovani e dei cittadini un centro sportivo che sia un 
“fiore all’occhiello” per Savosa. L’investimento tiene anche conto della compatibilità ambientale delle 
infrastrutture e della sostenibilità finanziaria. 

3. In occasione delle sedute delle Commissioni si è discusso a lungo della questione relativa all’impatto 
visivo della barriera fonica. Capisce che è un tema molto sensibile, quindi desidera fare alcune preci-
sazioni. Il Municipio ha commissionato una perizia fonica dalla quale risulta il superamento dei limiti 
stabiliti dalla Ordinanza federale sulle emissioni foniche (OIF). È stato compito del Municipio trovare 
una soluzione per rientrare nei limiti delle emissioni foniche e da qui è scaturita la scelta della barriera 
fonica. Non abbiamo fatto questa scelta a cuor leggero sappiamo benissimo che siamo in un luogo di 
svago, verde in mezzo alla natura. Dopo le necessarie valutazioni, la soluzione proposta è quella più 
adeguata con un importante rinverdimento per integrarsi il più possibile con il luogo, ma che risolves-
se anche la problematica dei rumori. Il Municipio ha fatto la sua proposta ora il Consiglio comunale 
prenderà la sua decisione. 

4. Si permette comunque di esprimere un pensiero personale, in trattanda c’è l’importante richiesta di 
credito e la questione barriera fonica si/no è una questione importante ma invita a non perdere di vi-
sta l’obiettivo finale. 

5.  In Cancelleria è giunta una comunicazione di una ventina di firmatari che evidenzia il disagio procura-
to dall’attività sportiva dell’hockey nella zona. Ribadisce che il Municipio è sensibile alla tematica, non 
si sta dimenticando di una parte dei suoi cittadini e si chinerà ancora sulla tematica, ha anche già in-
tenzione di convocare la società sportiva per trovare possibilmente già a breve termine una soluzione  

6. Conclude e ribadisce che questo Consiglio comunale, sia ben chiaro, è chiamato questa sera ad 
esprimersi sul credito dell’investimento. 

 

Klaue K. il gruppo dei Verdi è molto sensibile alla sostenibilità energetica di tutti gli investi-
menti, soprattutto per quelli di questa grandezza. Come si è detto in primis e ritiene 
che sia stato fatto tutto in fretta. Non hanno potuto partecipare all’ultima delle riu-
nioni proposte (22 maggio e 30 maggio). Però, come menzionato nel rapporto, so-
no finalmente d’accordo e condividono l’opinione della variante 1 con bio massa e il 
pellet, a condizione che si abbia una fornitura a km 0. Tuttavia malgrado le verifiche 
non ha trovato un produttore a km 0 in Ticino. Vorrebbe avere chiarimenti in merito. 

 il secondo aspetto è l’impianto fotovoltaico; è incomprensibile la posa parziale di 
pannelli fotovoltaici in quanto il sole non raggiunge il tetto per tutta la larghezza. 
Per esempio ha verificato che nel mese di giugno il sole irradia tutto il campo ed è 
così fino ad agosto. Chiede dunque chiarimenti riguardo alla possibilità di attuare 
una copertura con i pannelli fotovoltaici per tutto il tetto. 

 

Sindaco per quanto concerne le riunioni indica che sono stati rispettati i termini di Legge 
come indicato nella LOC. 
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 conferma che l’acquisto del pellet avverrà nella regione, informando che a Biasca 
stanno costruendo una centrale (se ricordo bene si chiama Zanetti) che fornisce il 
pellet a km 0. È stato scelto il pellet perché ci sembrava il più efficace. 

 per quanto concerne la copertura del tetto e il fotovoltaico. È stato calcolato, si pre-
vede una necessità di fornitura elettrica per gli spogliatoi di 9 Kwatt pari a fr. 
24'000. Se si vuole fare i pannelli fotovoltaici metà tetto costano fr. 30'000. - in più 
da aggiungere a preventivo. Se si vuole mettere l’impianto solare su tutto il tetto, mi 
sono informato con gli ingegneri e occorre prevedere altri costi: oltre ai pannelli, un 
locale tecnico più grande, l’armadio elettrico più grande e l’AIL parla di un testa-
cavo con amperaggio maggiore. Non è stato messo nel progetto perché metà tetto 
è sempre in ombra. 

Klaue K. insisto per proporre quanto abbiamo già ribadito trattandosi di un investimento a 
lungo termine. 

Foletti I. la soluzione proposta è stata vagliata in modo approfondito e il calcolo che è stato 
fatto tiene conto della soluzione migliore e proporzionale. Il numero dei pannelli so-
lari pensato vuole coprire le necessità dello spogliatoio e non fornire elettricità in 
più da introdurre nella rete. Il calcolo presentato è stato fatto dagli specialisti per-
ché nessuno di noi, a parte forse il collega Trinkler che quotidianamente lavora 
nell’ambito, è in grado di compiere tali calcoli. E quanto presentatoci dagli esperti 
sottolinea che il numero di pannelli proposti è sufficiente a coprire i consumi dello 
spogliatoio. Il costo ci sembrava un argomento importante visto che stiamo par-
lando di un messaggio da fr. 3'720'000.—. Poi se il Consiglio comunale decide di fa-
re più pannelli solari occorre parlarne. 

Trinkler A. conferma la proposta del Municipio per quanto concerne la posa dei pannelli foto-
voltaici. La soluzione proposta è l’ideale proprio perché l’impianto fotovoltaico fun-
ziona a stringhe: dunque è vero che durante determinate ore del giorno c’è il sole 
anche sulla parte più ombreggiata del tetto, ma appena comincia ad ombreggiarsi 
tutto l’impianto va a lavorare male. per ovviare a questo problema occorre posare 
degli ottimizzatori che vanno messi su tutti i pannelli, di conseguenza il costo così 
del pannello andrebbe a raddoppiarsi. 

Klaue K. anche per la scuola dell’infanzia c’era stata la stessa discussione. Gli ingegneri 
hanno consigliato di mettere più pannelli solari rispetto ai consumi previsti dallo 
stabile. E tutti eravamo d’accordo. Mi stupisce che non si voglia applicare la stessa 
logica. 

Bernasconi A.  quando in Municipio abbiamo visto per la prima volta il progetto, istantaneamente 
la nostra reazione è stata quella di vedere come fare a ridurre i costi. Abbiamo 
chiesto agli ingegneri di ridurre praticamente a metà la dimensione dello spoglia-
toio, cercando di rispettare i valori ecologici. E il progetto ci sembra conforme a 
queste nostre richieste: conforme a tutte le norme cantonali e rispettoso 
dell’ambiente. 

Casanova A. informa che in effetti inizialmente la Commissione aveva qualche dubbio, ma dopo 
gli approfondimenti ricevute sono convinti della bontà del progetto. Al di là delle po-
lemiche che possono nascere rispetto a pannello in più o meno, sono sicuro che il 
progetto è importante non solo per il Comune, ma anche per quelli limitrofi. Ho sa-
puto che Massagno contribuirà alla gestione dei costi e magari si uniranno anche 
altri comuni. 
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Sindaco Massagno contribuisce già con fr. 15'000.-- all’anno. 

Casanova A. il Parco Vira è uno spazio di qualità invidiatoci penso da tutti. Per quanto concerne 
la barriera fonica c’è preoccupazione. Difficile esprimersi: è chiaro che non si può 
esser insensibili con quella parte di popolazione che soffre per i disagi, mentre c’è 
chi pensa che il paesaggio meriti più importanza. Vorremmo più informazioni per 
valutare le possibilità e magari da buoni svizzeri trovare il giusto compromesso. 

Sindaco ribadisce che i progettisti si è studiato un modo per inserire la barriera fonica in 
modo tale da ovviare ai disagi espressi dalla popolazione. Barriera con maschera-
mento è un sistema già adottato, come per esempio sulla rete autostradale. La so-
luzione di copertura integrale della struttura non è plausibile sia per i costi che per 
le distanze con il bosco. Quindi con i progettisti e gli ingegneri abbiamo pensato al-
la barriera fonica che ci sembra la cosa più idonea rispetto a costi e benefici. Dalle 
immagini, come potete vedere dove c’è la ramina viene messa la barriera e, visto 
che c’è lo spazio dalla stradina alla pista di skater, è possibile mettere delle piante, 
come rampicanti, cespugli o piante per mascherare. La barriera avrà l’altezza di 5 
metri. 

Reichlin S. si dice deluso per questo messaggio dell’operato del Municipio in quanto il rappor-
to presentato dagli ingegneri era insufficiente, in quanto tutte le domande che son 
scaturite sono dovute al fatto che le informazioni pervenute dagli ingegneri alla 
commissione erano troppo generali. Vi erano diverse questioni non chiare come 
quelle dei pannelli fotovoltaici o quelle che riguardavano la barriera fonica. 

 mancanza di informazione che il Municipio in seguito è riuscito più o meno a si-
stemare facendo questo meeting all’ultimo momento alle 8.00 di mattina con gli 
ingegneri. Incontro che è stato sicuramente molto interessante, però secondo me 
era meglio incontrarli prima che uscisse il rapporto della commissione in modo da 
avere tutte le informazioni per completare tale rapporto al meglio. Soprattutto vista 
la cifra alta dell’investimento. 

 per quanto riguarda i ripari fonici direi che non c’è discussione. C’è un’ordinanza fe-
derale, mai citata che parla chiaro: siamo fuori dalle norme e malgrado io abbia 
chiesto di avere un rapporto dagli ingegneri, purtroppo non l’ho ancora ricevuto.  

 il riparo fonico va fatto altrimenti non si può più giocare a skater. Siamo fuori 
dall’ordinanza federale, la legge ce lo dice e se dei cittadini a giusta causa reclama-
no, deve essere fatto l’intervento. Peccato che il messaggio non ne parli. Così sem-
bra che il Municipio voglia i ripari fonici per fare un favore a pochi cittadini, mentre 
vuole mettersi a norma secondo la legge federale. All’interno del nostro gruppo ab-
biamo avuto parecchie discussioni e siamo giunti alla decisione che o viene appro-
vato il messaggio così come è stato presentato dal Municipio oppure si rimanda a 
data da destinarsi, con tutte le modifiche del caso andando a specificare tutti i det-
tagli per i punti che sono ancora pendenti, come per esempio: pannelli solari e i ri-
pari fonici. 

Rizzi S. si allinea al pensiero di Casanova, anche noi sosteniamo quanto egli diceva rispetto 
all’importanza del parco Vira. È chiaro che come consiglio comunale non possiamo 
prendere una decisione che è contraria alle leggi cantonali e federali che impongo-
no in caso di infrastruttura sportiva come per lo skater hockey di avere una deter-
minata schermatura fonica e questa è dovuta e non possiamo far finta di niente. 
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 Ho fiducia nel Municipio che ha presentato un progetto molto equilibrato da tanti 
punti di vista però qualche dubbio su alcuni punti restano, come quelli sollevati da 
Klaue, o sull’altezza della barriera fonica, dove pare che con 5 metri non adempia-
mo adeguatamente alle norme. Però poi circolano voci che se si chiedesse al Can-
tone sarebbe data la deroga.  

Bisogna trovare un equilibrio ed essere nella legalità, occorre prendere una decisio-
ne seria senza rimandare problemi e illegalità che potrebbero far scaturire inutili 
battaglie con ricorsi, lettere, …. Le opzioni sono due:  

1. dare fiducia a questo Municipio e votare il MM nel suo complesso così come 
proposto.  

2. convocare un CC a settembre, incaricando il Municipio di verificare e fare gli ap-
profondimenti del caso.  

Sindaco riguardo agli approfondimenti: per la questione del fotovoltaico, volete metterli su 
tutto il tetto? Va bene, però avete sentito gli specialisti che affermano che il numero 
di pannelli proposto è più che sufficiente a coprire il consumo di energia per la 
struttura. Ribadisco che abbiamo fatto fare tutto a degli esperti. 

per quanto riguarda la barriera fonica c’è una perizia che con una barriera di 5 metri 
durante il giorno si possano fare tutte le partite e gli allenamenti senza creare di-
sturbo. Resta il problema della sera perché siamo fuori con i decibel. Quindi si po-
trebbe fare la barriera di 5 metri e vietare il gioco alla sera.  

ribadisco che si possono fare tutti gli approfondimenti del caso però a settembre 
saremmo qui con gli stessi dati perché il Municipio ha chiesto a degli esperti di 
proporci un progetto che tenesse conto di quanto chiedete. 

Foletti I. ribadisce che il Municipio ha lavorato davvero molto su questo progetto. Si dice di-
spiaciuto per quanto affermato dal Sig. Reichlin e si scusa per non aver fornito più 
informazioni, avremmo dovuto essere più precisi e completi. Ci dispiace aver man-
cato nella chiarezza e forse questo è dovuto al fatto che ne abbiamo discusso così 
tanto e si pensava che era tutto chiaro. Le valutazioni di tutto il progetto sono state 
fatte in modo approfondito tenendo conto di presentare una soluzione che fosse la 
migliore. Come diceva Bernasconi il primo progetto era diverso e più grande. Era 
previsto uno spogliatoio più grande con una tettoia di 2 metri che offrisse la possi-
bilità ai genitori che assistevano alle partite dei figli di essere al coperto in caso di 
brutto tempo. Questo comportava dei costi esagerati che abbiamo voluto ridurre.  

 la questione della barriera fonica è pura matematica e materia ingegneristica. 
Adesso siamo fuori dall’ordinanza federale per la questione dei rumori, con la bar-
riera fonica di 5 metri, durante il giorno i valori sarebbero rispettati e rientreremmo 
nelle norme. Per i valori notturni saremmo fuori di 4 decibel e secondo gli ingegneri 
possono essere derogati in considerazione del fatto che quel campo non viene 
usato prevalentemente alla sera, ma di giorno. Tutti questi dati di cui parliamo sono 
stati presentati da uno studio di ingegneria riconosciuto. Abbiamo la documenta-
zione scritta. Ci spiace non avervi fornito i documenti. 

Quadri S. i dubbi sulla barriera fonica erano unicamente di tipo estetico. Una barriera fonica 
di 5 metri a Vira non sarà un pugno negli occhi? Adesso voi ci presentate questi da-
ti, non potevano gli ingegneri presentare un disegno della barriera fonica? 
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Bornatico R. abbiamo sentito che di giorno la barriera copre, mentre di sera saremmo fuori di 4 
decibel. Cosa vuol dire questo? Che dovremmo limitare gli allenamenti e le partite 
della squadra? Mi sembra che sia una squadra amatoriale, formata da gente che 
lavora e che quindi gioca e si allena alla sera e nel fine settimana. Dunque loro sono 
d’accordo di avere questo limite ? Secondo il mio punto di vista sarebbe una verifi-
ca da fare con la società. Stiamo parlando anche di costi importanti e di rischi lega-
li, c’è la possibilità di chiedere una deroga, ma non è sicura. Gli abitanti toccati ricor-
reranno anche se facciamo la barriera? Nulla di grave, ma qualche dettaglio in più 
sarebbe benvoluto. Proporrei qualche mese di deroga del progetto così da ripropor-
re il messaggio per chiarire tutti questi dubbi. 

Natalucci M. comunica che la società ha ca. 4 squadre di ragazzi fino ai 18 anni per un totale di 
ca. 85 ragazzi che si allenano dalle 17.30 alle 19.30, mentre per quanto riguarda gli 
adulti si allenano solo in orario serale. Per le partite nel sito della società si può ve-
dere che hanno 15 partite durante l’anno da marzo a novembre di cui 10 alla sera e 
le altre soprattutto nel fine settimana. Il problema sorgerebbe per le partite degli 
adulti previste alla sera. Sono due squadre di attivi: una dai 19 ai 35 anni e una di 
veterani dai 35 anni in su. Loro fanno affidamento soprattutto sulla nostra pista, 
ma se è occupata si spostano, cercando nelle poche altre piste presenti nel canto-
ne. Anche il loro torneo lo fanno a Pregassona per non occupare la pista di Vira e 
lasciarla ai bambini. 

Sindaco  con la casetta abbiamo ridotto l’orario in considerazione dei problemi sorti e pos-
siamo farlo quindi anche con le squadre di skater. Anche il calcio del resto fa così. Il 
Comune può decidere.  

Bellosi A. chiede se il Municipio ha pensato di introdurre altri tipi di sport in questa zona 
(Ping-pong, skateboard o altro). 

Foletti I. c’è uno spazio anche per altre attività sportive sugli spazi che abbiamo. Tuttavia lo 
skateboard non sembra possibile visto il rumore che produce (esempio di Lugano). 
Padel escluso anche per i rumori che produce. 

 le persone limitrofe si lamentano soprattutto per gli schiamazzi dei giocatori o di 
chi assiste. Azioni che possono verificarsi con qualsiasi sport anche con il tennis 
che apparentemente è più pulito. In questo modo non si darebbe spazio alle socie-
tà presenti nel nostro Comune. Non credo molto per esempio che con i tavoli da 
ping-pong la popolazione si rechi al Parco Vira a giocarvi. Penso invece che i 150 
ragazzi della società di skater abbiano bisogno di una pista. Quindi la valutazione è 
stata fatta tenendo conto di questo. Se non dovessimo più volere lo skater al Parco 
Vira occorrerebbe rivedere tutto il progetto. 

Salgarella B.  si stupisce che finora nessuno si è mai “accanito” sul rumore visto che sono già di-
versi anni che la società vi si allena. Si è deciso di fare un bel lavoro per tutta la co-
munità, oltre per quelli che praticano skater e calcio, e trovo abbastanza assurdo 
fermare un progetto di questa portata per fr. 270’000 ca. di riparo fonico. Che si 
mandi avanti questo progetto e per settembre si studi più dettagliatamente la solu-
zione a questo problema. Non trovo corretto fermare adesso tutto il progetto.  

Casanova A.  ribadisce che il Municipio ha fatto un buon lavoro, le perplessità restano sulla bar-
riera fonica. Ci sono dei dubbi che andrebbero approfonditi: ci sono altri tipi di bar-
riere magari più performanti, magari più belle, che si possono posizionare in un al-
tro modo? Ritroviamoci a settembre per discutere di questo. 



  
 

 
 

20 

Rizzi S. a suo modo di vedere è meglio ritrovarsi a settembre con tutte le risposte necessa-
rie, comprensive di quelle che risolveranno il problema del rumore. La situazione è 
chiara o diamo fiducia al Municipio oppure non approviamo il progetto. 

Natalucci M. dice che il progetto è sottodimensionato, la scuola calcio è frequentata da oltre 120 
bambini. Comunque con questo progetto abbiamo cercato di contenere i costi. A 
Vira andrebbero i bambini dal 2010 al 2017 e sono 185 e quelli della categoria su-
periore altri 30. Totale circa 200 ragazzi. 

Bernasconi A. sostiene che il discorso che ora fanno alcuni consigliere comunali è frustrante per il 
Municipio. E’ da parecchio tempo che abbiamo valutato in modo approfondito, va-
gliando le diverse possibilità e questa è l’unica soluzione. Volete rimandare a set-
tembre? Non c’è un’alternativa ed è peccato fermare un progetto che andrebbe a 
coprire le défaillances del Valgersa. Non ci sono alternative alla barriera e fermare il 
progetto vorrebbe dire togliere lo skater, quindi tutto il progetto verrebbe a cadere 
totalmente e resteremmo alla stessa situazione attuale. 

Trinkler A. sostiene che per il Municipio questa era la migliore delle soluzioni in fatto di qualità-
prezzo. E noi ci siamo detti non ci interessa il prezzo noi vogliamo vedere tutte le 
opzioni. 

Klaue K. ribadisce che è un bel progetto, solo che probabilmente il messaggio non è appro-
fondito sui punti che abbiamo evidenziato. Basterebbe per settembre rifare questo 
messaggio tenendo conto di quanto emerso questa sera.  

Bernasconi A. si perderebbe solo tempo. Per aumentare gli introiti del nostro Comune si dovrebbe 
renderlo più attrattivo e abbiamo lì un parco Vira che valorizzandolo potrebbe di-
ventare un fiore all’occhiello del nostro Comune e non siamo mai riusciti a farlo di-
ventare qualcosa di nuovo. Se vogliamo fermare tutto per una barriera, i lavori par-
tirebbero dopo il 2024. 

 

Si sospende brevemente la seduta e si conferisce liberamente fra i Gruppi. 

 

Casanova A. come portavoce del centro e dei giovani del centro, e dopo le discussioni di questa 
sera, vi comunico che abbiamo deciso di aderire al progetto del Municipio con 
l’invito a studiare una proposta di abbellimento con un progetto paesaggistico che 
sia migliore di quanto propostoci. Eventualmente proponendo un credito supple-
mentare per il paesaggista e il giardiniere. Vediamo di fare di necessità virtù. 

Sindaco vi ringrazio a nome del Municipio per aver accolto il messaggio come proposto. 

Klaue K. propongo un rinvio a settembre per chiarire la situazione legale. 

Reichlin S. il Gruppo dei liberali si allinea a quanto detto dal collega Casanova. 

Presidente riassume la situazione e propone di votare il rinvio. 

Tamò P. sostiene che bisogna seguire quanto prescritto dalla LOC, alla presenza di più pro-
poste si deve procedere con votazioni eventuali (si votano solo i favorevoli). La 
prima è la proposta del Municipio (Messaggio Municipale) così come proposto, la 
seconda è quella con gli emendamenti, la terza è il rinvio del Messaggio. 
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Segretaria indica che quando ha allestito il pre-verbale pensava vi fossero 3 varianti, ha verifi-
cato con la SEL ed è stato risposto che bisogna procedere prima con l’eventuale 
rinvio. 

Favorevoli 1 
Contrari 0 
Astenuti 4 

Presidente con questi risultati la proposta non passa, occorre quindi votare le proposte delle 
commissioni. Rimangono le proposte delle Commissioni e quella del Municipio. 

Segretaria vorrei precisare che se passa la proposta delle commissioni, quindi senza la barrie-
ra fonica, questo vuol dire che si toglie dal credito stanziato fr. 190'000. – e il credi-
to concesso è di fr. 3'530'000. 

Presidente in assenza di ulteriori interventi, vista la proposta di emendamento, prima di proce-
de con votazioni eventuali, riassume la situazione: 

 la proposta della commissione edilizia e gestione chiede di togliere 
la barriera fonica punto F chf    190'000.- 
il credito passerebbe quindi a  chf 3'530'000. - 

 vengono ora messe ai voti le proposte (si vota solo in favore): 

 del Municipio che raccoglie 17 voti 
 delle Commissioni  che raccoglie 3 voti 
 

Presidente in assenza di ulteriori interventi procede con la votazione del dispositivo. 

1. È concesso un credito di CHF 3'720'000.- per la riqualifica del Centro spor-
tivo al Parco Vira. 

2. La spesa sarà iscritta nella gestione investimenti sotto la rispettiva voce e 
attivata a bilancio quale bene amministrativo. L’ammortamento sarà effettuato se-
condo i disposti dell’art. 17 cpv. 2 del Regolamento sulla gestione finanziaria e con-
tabilità dei comuni. 

3. La decadenza del credito ai sensi dell’art. 13 cpv. 3 LOC é fissata al 
31.12.2025. 

 

 18 FAVOREVOLI 2 CONTRARI 1 ASTENUTO 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione 
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16. MM 05/2023 Richiesta credito CHF 1'230'000. -  
Ristrutturazione casa d'appartamenti via Cantonale 37. 

Presidente invita la Commissione edilizia e opere pubbliche a leggere il rapporto. 

Paglialunga G. dà lettura del rapporto 
“Sentite le approfondite spiegazioni dell’on. Sindaco e del Tecnico comunale e dopo 
proficua discussione della trattanda, la Commissione propone al Consiglio comu-
nale, all'unanimità dei presenti, l'approvazione del Messaggio Municipale 5/2023 
inerente la richiesta di credito di CHF 1'230'000.- per la ristrutturazione della casa 
d'appartamenti in via Cantonale 37, ritenendo lo stesso corretto, in aggiunta alla 
concomitanza con la quasi totalità degli appartamenti sfitti.” 

Presidente invita la Commissione della gestione a leggere il rapporto. 

Reichlin S. dà lettura del rapporto 
Esaminata la documentazione ricevuta, molto dettagliata ed esaustiva, invitiamo il 
Consiglio comunale ad approvare il credito di CHF 1'230'000.-. Riferendoci al rap-
porto della Commissione della gestione del 14 settembre 2009 invitiamo il Munici-
pio prima delle nuove locazioni a definire dei criteri precisi per l'assegnazione degli 
appartamenti dello stabile.” 

Presidente ringrazia le Commissioni e apre la discussione. 
 
Casanova A.  è entusiasta della proposta del Municipio. Bell’esempio di riqualifica di luoghi pub-

blici con un valido risanamento energetico e valida offerta di appartamenti decorosi 
al prezzo di mercato. 

Reichlin S.  spero che si possa far chiarezza, stabilire un regolamento per definire chi ha diritto 
a questi appartamenti, visto che era una richiesta già pronunciata nel 2009 dalla al-
lora commissione della gestione. 

Sindaco sicuramente il Municipio si occuperà di questa tematica. 

Klaue K.  si complimenta con il Municipio per l’eccellente progetto proposto, sostenendolo al 
100%. 

Natalucci M.  come avete potuto vedere è un progetto molto importante da un punto di vista fi-
nanziario. Quindi gli affitti saranno sicuramente aumentati, vista anche la situazio-
ne attuale dei mercati. Essendo lo stabile di tipo Patrimoniale, non è previsto am-
mortamento, sarà eventualmente valutata una rivalutazione ad inizio legislatura. 

Presidente in assenza di ulteriori interventi procede con la votazione del dispositivo. 

1. È concesso un credito di CHF 1'230'000.- per la ristrutturazione della casa d'ap-
partamenti in via Cantonale 37 di proprietà del Comune di Savosa. 

2. La spesa sarà attivata a bilancio quale bene patrimoniale. 
3. La decadenza del credito ai sensi dell’art. 13 cpv. 3 LOC è fissata al 31.12.2025. 

 
 20 FAVOREVOLI 0 CONTRARI 1 ASTENUTO 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione 
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17. MM 06/2023 Regolamento organico dei dipendenti. 

Presidente invita la Commissione legislazione a leggere il rapporto. 

Beltrami R. dà lettura del rapporto 
“Ringraziamo la Segretaria sig.ra Thoma, per aver sottoposto alla Commissione 
della legislazione un nuovo e aggiornato modello del Regolamento organico dei di-
pendenti comunali (ROD). Dopo attento esame e necessarie delucidazioni ricevute 
dalla Segretaria e dall’ on. Sindaco Raffaele Schärer la Commissione della legisla-
zione invita il Consiglio comunale a voler approvare il ROD con i seguenti emenda-
menti: 
Art. 7 Requisiti 
Lettera d) costituzione fisica sana e o comunque compatibile con la funzione; 
Art. 18 Orario di lavoro 
Capoverso 3) Laddove le condizioni organizzative lo permettono o lo rendano ne-
cessario, iI Municipio può introdurre l'orario flessibile e/o differenziato e il telelavoro 
presso il domicilio del dipendente, o altrove, previa autorizzazione del Municipio. La 
relativa regolamentazione è di competenza del Municipio. 
Art. 66 Congedi pagati 
Lettera b) Per affari sindacali come pure per la formazione sindacale al massimo 
12 8 giorni all'anno; 
lettera f) Per malattia grave del coniuge, del partner registrato, del convivente, dei 
figli, della madre e del padre, previa presentazione di un certificato medico, al mas-
simo 10 12 giorni lavorativi all'anno; 

 

Presidente ringrazia la Commissione e ricorda che l’art. 186 cpv 2 LOC prevede l’approvazione 
dei regolamenti mediante voto sul complesso, il voto avviene sui singoli articoli se 
vi sono proposte di modifica rispetto alla proposta municipale. 

 Passa la parola al Sindaco. 

Sindaco ringrazia la Commissione e gli intervenuti e comunica che il Municipio si è chinato 
sulle proposte di emendamento formulate e le ritiene pertinenti e vi aderisce. 

Presidente ringrazia il Sindaco, e chiede se ci sono osservazioni o domande. 

Casanova A. ringrazia il Municipio e l’Amministrazione per l’aggiornamento del ROD, strumento 
fondamentale per attrarre e trattenere personale valido.  

Presidente in assenza di ulteriori interventi, visto che le proposte della Commissione della legi-
slazione sono state approvate si ritengono integrate nella proposta di ROD. 

 procede con la votazione del dispositivo. 

1. È approvato Il Regolamento organico dei dipendenti del Comune di Savosa. 

2. Il Regolamento entra in vigore il 1. gennaio 2023, riservata la ratifica 
dell’Autorità cantonale. 

 
 21 FAVOREVOLI 0 CONTRARI 0 ASTENUTI 

Lettura e approvazione all’unanimità della verbalizzazione 
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18. Mozioni. 

 

Presidente comunica che alla Cancelleria non sono giunte mozioni 

 passa la parola al Sindaco per alcuni aggiornamenti sulle mozioni pendenti 

 

Sindaco aggiorna in merito alle mozioni 

1) installazione di stazioni di ricarica per veicoli elettrici 
 la mozione presentata dal gruppo PLR in occasione del Consiglio comunale del 30 

maggio 2022 è stata ritirata in quanto il Municipio ha deciso di posare una prima 
colonnina elettrica presso il posteggio ex piazza di giro (inizialmente predisposta 
per una sola ricarica, ma già prevista per servire due stalli). In futuro, a dipendenza 
dell’andamento del mercato delle auto elettriche, è disposto ad entrare nel merito 
per la posa di ulteriori postazioni di ricarica per veicoli elettrici. 

2) studio di fattibilità per la moderazione del traffico in via San Gottardo e concet-
to di sviluppo 

 la mozione presentata in occasione del Consiglio comunale del 14 giugno 2021, 
come anticipato per email del 1. giugno 2023 a tutti i Consiglieri comunali, il Muni-
cipio ha intenzione di assegnare un mandato di studio ad un urbanista. La Com-
missione verrà coinvolta dal Municipio prima di presentare un Messaggio munici-
pale per la richiesta del relativo credito. Di conseguenza con la prossima richiesta 
del relativo credito la mozione sarà evasa. 

3) mobilità lenta 
 la mozione presentata in occasione del Consiglio comunale del 14 giugno 2021 è 

attribuita alla Commissione speciale, Il Municipio ha redatto il preavviso in data 3 
febbraio 2022. A livello formale la Commissione speciale dovrebbe presentare un 
suo rapporto. 

 4) aggiornamento impianto sala Consiglio comunale 
 la mozione presentata in occasione del Consiglio comunale del 14 giugno 2021. La 

commissione edilizia e opere pubbliche ha formulato delle proposte il 1. giugno 
2023. Il Municipio valuterà. 

 5) creazione e manutenzione della rete di percorsi pedonali sul territorio di Savosa 
 la mozione presentata in occasione del Consiglio comunale del 19 dicembre 2022. 

Il Municipio ha espresso il suo preavviso sul contenuto trasmesso per email a tutti i 
Consiglieri comunali il 3 aprile 2023. 

 In ogni caso il Municipio, prossimamente provvederà ad esporre la segnaletica del 
passaggio pedonale, quindi per questa parte la Mozione è evasa 

 Come scritto sul preavviso municipale, invece, per quanto concerne gli altri percorsi 
pedonali non è possibile entrare nel merito allo stato attuale della procedura di pia-
nificazione. Quindi per questa parte della mozione è quindi da ritenersi sospesa. 

 

Casanova A. per la mozione dei 30 km orari in via S. Gottardo, invito il Municipio a mantenere un 
atteggiamento molto proattivo perché se non si introduce il limite di 30km/h, mi 
chiedo dove si debbano mettere, con ben due passaggi pedonali.  
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19. Interpellanze. 

Presidente informa che entro 7 giorni non sono giunte Interpellanze scritte, chiede se ce ne 
sono in seduta. 

Reichlin S. vorrei sapere come mai non sono stato convocato all’ultima riunione della com-
missione speciale. Non essendo stato convocato né come consigliere né come 
membro della commissione, vorrei sapere se quella seduta sia valida.  

Segretaria in effetti c’è stato un disguido nel senso che il Consigliere Comunale Klaue ha pre-
so in gestione questa commissione anche se di fatto credo non fosse lui il Presi-
dente. Ha chiesto a me i nominativi e per una svista mia ho mancato di inserire il 
suo indirizzo. Mi scuso formalmente per questo errore. D’altro canto il Municipio ha 
preso posizione dandone copia a tutti i consiglieri comunali tramite posta elettroni-
ca. 

Reichlin S. allora forse c’è un vizio di forma. Non è possibile non convocare un membro della 
commissione. 

Segretaria l’errore ormai è fatto e non si può tornare indietro, dunque devo informarmi perché 
non sono certa della procedura. Sicuramente si potrebbe riconvocare per informa-
zioni la commissione e poi potrebbe decidere se firmare o meno il rapporto. 

Reichlin S. però essere informato non è come partecipare alle decisioni.  

Segretaria verificherà con l’ispettorato e informerà. 

 

Presidente ringrazia tutti i ragazzi per essere stati presenti fino alla fine del CC. 

 In assenza di interventi cede la parola al Sindaco per alcuni aggiornamenti. 

Sindaco interviene dicendo che sarà molto breve vista l’ora tarda, ma ci teneva comunicare 
alcuni aggiornamenti. 

1) come forse avete già notato, la sig.ra Regula Beltrami ha lasciato la gestione 
del centro diurno Pettirosso, per raggiunti limiti di età. In questi quasi 20 anni 
Regula si è adoperata, con il suo carattere attivo e coinvolgente e instancabile, 
a dare vita a tante iniziative in favore della nostra Comunità. Un grande grazie 
di cuore, sicuramente la sua presenza mancherà e sono sicuro di intrepretare il 
sentimento di molte persone. Ringrazio inoltre anche la sig.ra Tatiana che ha 
accettato di assumere questa avventura e che già in questi mesi ha dato prova 
di impegno e dedizione. 

2) il Comune di Savosa da diversi anni mette a disposizione il servizio di mensa 
scolastica per gli allievi della scuola elementare e, in collaborazione con 
l’Associazione Famiglie diurne, il servizio dopo scuola sia per gli allievi della 
scuola infanzia che per quelli della scuola elementare. Al fine offrire ai genitori 
la possibilità di conciliare gli impegni professionali con gli impegni famigliari, il 
Municipio in primavera ha quindi trasmesso un sondaggio per percepire la rea-
le necessità di questo tipo di servizio sul nostro territorio. La rispondenza è sta-
ta alta e quindi a partire dal prossimo anno scolastico verrà quindi offerto il 
servizio pre-scuola. 

3) quest’anno si è pensato di invitare anche i 18enni alla seduta di Consiglio co-
munale, occasione privilegiata per vedere dal vivo l’attività Comune. Come ave-
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te potuto vedere dai presenti in sala la risposta è stata buona e sono molto or-
goglioso dei nostri giovani. Nel corso del prossimo autunno il Municipio orga-
nizzerà un evento a loro dedicato. 

4) a fine estate, inoltre abbiamo pensato di organizzare una grigliata con tutti le 
persone che ruotano attorno alla vita del nostro Comune. Sarà un’occasione 
privilegiata per conoscerci e passare un momento conviviale tutti assieme. 
Tante volte magari un impiegato non conosce i Consiglieri comunali e vicever-
sa, inoltre la nostra comunità conta anche su tanti volontari che spesso opera-
no nell’ombra. Quindi vi invito a riservare venerdì 25 agosto 2023, seguiranno 
informazioni più dettagliate. 

5) infine ringrazio calorosamente voi tutti membri del legislativo, 
l’amministrazione comunale, i colleghi municipali e vi auguro buona ottima ri-
lassante estate. 

Presidente  ringrazia tutti e dichiara chiusa la sessione alle 22.59. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Redazione con la supervisione della segretaria comunale. 
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Messaggio Municipale 

13/2023 

07.11.2023 Risoluzione Municipale 417 

Preventivo 2024 del Comune e fissazione del moltiplicatore d’imposta  
 
 
Signor Presidente, 
Signore e Signori Consiglieri comunali, 
 
abbiamo il piacere di presentarvi, per esame e approvazione, il conto preventivo 2024 e la 
proposta relativa alla fissazione del moltiplicatore d’imposta comunale. 

1. Premessa 

Il preventivo 2024, presentato secondo il nuovo modello contabile armonizzato (MCA2), 
presenta alcune variazioni che sono state approvate dal Consiglio di Stato tramite delle 
modifiche al RGFCC Regolamento sulla gestione finanziaria e sulla contabilità dei comuni. 
In particolare l’art. 19 cpv. 2 e art. 22 cpv. 1 lett. e) in tema di tabella dei cespiti. L’esperienza 
concreta ha messo in risalto il fatto che questo allegato va meglio adattato al nuovo contesto 
(MCA2). La tabella dei cespiti non ha infatti più lo scopo della vecchia tabella degli 
ammortamenti, ovvero di verificare il rispetto dei tassi di ammortamento. Per questo motivo 
essa non deve più essere presentata. Anche in merito alla lett. g) dello stesso articolo, si 
segnala che l’elenco dei debiti va presentato unicamente a consuntivo. 

2. Considerazioni generali 

Nonostante il gettito comunale sia in leggera diminuzione, dato confermato anche dall’ultimo 
accertamento del gettito inerente le imposte del 2020, le finanze del nostro Comune 
rimangono sostanzialmente stabili. Come più volte ribadito il margine di manovra 
dell’Esecutivo è sempre minore a causa dei costi imposti in continuo aumento da parte del 
Cantone, è dunque compito del Municipio monitorare e verificare con particolare attenzione 
le uscite durante tutto l’arco dell’anno. 

Anche per quanto riguarda gli investimenti, come si è potuto notare, il Municipio ha 
nell’ultimo anno e mezzo, avviato importanti investimenti che porteranno notevoli 
miglioramenti alle infrastrutture comunali, come la scuola dell’infanzia e le sottostrutture 
della via S. Gottardo. A breve saranno migliorati il centro di svago a Vira come pure il campo 
da calcio e la pista di atletica del centro sportivo Valgersa. È infatti importante per l’Esecutivo 
cercare di mantenere un ottimo livello dei servizi e dei beni amministrativi comunali, per 
attrarre nuovi cittadini e per continuare a rendere la vita del Comune piacevole per coloro 
che già abitano a Savosa. Per quanto riguarda i beni patrimoniali, si segnala il prossimo 
avvio della ristrutturazione della casa d’appartamenti in via Cantonale 37. La relativa 
richiesta di credito di CHF 1'230'000.00 era stata discussa nell’ultima sessione del 
Legislativo il 12 giugno 2023. 

 

Comune di Savosa 
Municipio 
 



 
 MM 13/2023 pagina 2 di 9 

Di seguito un riassunto dei dati principali: 

Conto economico Preventivo 
2024 

Preventivo 
2023 Variazione Consuntivo 

2022 

Totale spese correnti 10’322’160.00 10’380’145.00 -57’985.00 10’210’018.99 

Totale ricavi correnti 3’131’055.00 3’052’170.00 78’885.00 10’503’626.50 

Fabbisogno d'imposta 7’191’105.00 7’327’975.00 -136’870.00 - 

Gettito d'imposta (moltiplicatore 75%) 6’554’000.00 6’659’750.00 -105’750.00 - 

Risultato d'esercizio presunto -637’105.00 -668’225.00 31’120.00 293’607.51 
 

Il risultato d’esercizio prospettato risulta essere leggermente migliore dell’anno passato, il 
Municipio propone dunque di mantenere il moltiplicatore invariato. Con l’arrivo della nuova 
Legislatura e del prospettato nuovo Piano Finanziario, si potrà eventualmente prevedere dei 
correttivi anche sulla base della pianificazione degli investimenti futuri. 

Evoluzione gettito imposta Preventivo 
2024 

Preventivo 
2023 

Preventivo 
2022 

Preventivo 
2021 

Persone fisiche 5’648’250.00 5’845’500.00 5’544’750.00 5’458’064.00 
Persone giuridiche 540’750.00 449’250.00 420’750.00 486’936.00 
Imposta immobiliare 300’000.00 300’000.00 300’000.00 300’000.00 
Imposta personale 65’000.00 65’000.00 70’000.00 70’000.00 
Gettito d’imposta comunale 6’554’000.00 6’659’750.00 6’335’500.00 6’315’000.00 
Moltiplicatore 75% 75% 75% 75% 

 

La determinazione del gettito fiscale comunale è stata eseguita considerando la valutazione 
delle imposte emesse e non emesse a inizio ottobre 2023. Sono state verificate singole 
posizioni esistenti, come pure partenze e arrivi di una certa rilevanza per il gettito. Come di 
consueto comunichiamo che la valutazione del gettito fiscale a preventivo non ha influenza 
effettiva nei conti. Il valore serve per la definizione del conto d’esercizio e per la previsione 
del risultato della gestione corrente. Unicamente l’esposizione del gettito a consuntivo 
comporta effettive conseguenze contabili. 

La tabella seguente presenta la variazione del debito pubblico. 

Conto di finanziamento Preventivo 
2024 

Preventivo 
2023 Variazione Consuntivo 

2022 
Onere netto per investimenti 2’550’000.00 3’025’000.00 -475’000.00 1’620’442.42 
Autofinanziamento 107’595.00 110’775.00 -3’180.00 1’019’198.81 
Risultato globale -2’442’405.00 -2’914’225.00 471’820.00 -601’243.61 

 

A complemento d’informazione indichiamo il dettaglio del calcolo dell’autofinanziamento 

Autofinanziamento Preventivo 
2024 

Preventivo 
2023 Variazione Consuntivo 

2022 
Risultato d’esercizio -637’105.00 -668’225.00 31’120.00 293’607.51 
Ammortamenti beni amministrativi 605’700.00 577’800.00 27’900.00 524’128.00 
Ammortamenti contr. invest. amministr. 151’800.00 187’200.00 -35’400.00 217’819.65 
Versamenti/Prelievi fondi speciali -12’800.00 14’000.00 -26’800.00 -16’356.35 
Totale autofinanziamento 107’595.00 110’775.00 -3’180.00 1’019’198.81 
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3. Conti riassuntivi per genere di conto 

Ricapitolazione per genere di conto Preventivo 
2024 

Preventivo 
2023 Variazione Consuntivo 

2022 
30 Spese per il personale 2’892’965.00 2’934’445.00 -41’480.00 2’841’681.00 
31 Spese per beni e servizi e altre spese 1’441’850.00 1’355’200.00 86’650.00 1’425’992.00 
33 Ammortamenti beni amministrativi 605’700.00 577’800.00 27’900.00 524’128.00 
34 Spese finanziarie 100’300.00 87’650.00 12’650.00 79’471.08 
35 Versam. a fondi e a finanz. speciali 115’000.00 119’500.00 -4’500.00 113’041.00 
36 Spese di trasferimento 5’030’150.00 5’200’050.00 -169’900.00 5’145’955.91 
39 Addebiti interni 136’195.00 105’500.00 30’695.00 79’750.00 
Totale spese correnti 10’322’160.00 10’380’145.00 -57’985.00 10’210’018.99 
40 Ricavi fiscali* 7’927’500.00 7’923’250.00 4’250.00 8’636’336.82 
41 Regalie e concessioni 44’000.00 44’000.00 0.00 43’997.00 
42 Tasse e retribuzioni 706’750.00 718’750.00 -12’000.00 703’810.75 
44 Ricavi finanziari 463’760.00 509’420.00 -45’660.00 521’661.34 
45 Prelievi da fondi e finanz. speciali 127’800.00 105’500.00 22’300.00 129’397.35 
46 Ricavi da trasferimento 279’050.00 305’500.00 -26’450.00 388’673.24 
49 Accrediti interni 136’195.00 105’500.00 30’695.00 79’750.00 
Totale ricavi correnti 9’685’055.00 9’711’920.00 -26’865.00 10’503’626.50 
Risultato d'esercizio presunto* -637’105.00 -668’225.00 31’120.00 293’607.51 

* comprensivi di gettito d'imposta  

 
30 Spese per il personale 
Il preventivo 2024 non prevede alcun carovita degli stipendi. La diminuzione dei costi del 
personale è dovuta in particolare al cambiamento di registrazione per quei docenti che 
vengono pagati da altri comuni e per cambiamenti nell’organico comunale. 

31 Spese per beni e servizi e altre spese 
L’aumento di queste spese in questo caso è dovuto in particolare all’aumento dei costi per 
il servizio dei rifiuti riciclabili e compostaggio (CHF 16'000.00), ai costi per la corrente 
elettrica, ma anche a causa dell’innalzamento generalizzato dei prezzi. Si segnala inoltre 
l’adeguamento del costo per consulenze e perizie esterne, necessarie a portare in un 
secondo momento le richieste di credito in Consiglio Comunale. 

36/46 Spese e ricavi di trasferimento 
A questa voce appartiene la maggior parte degli oneri comunali, si tratta di contributi da 
riversare a Confederazione, Cantone, Consorzi e Istituzioni private. Per quanto attiene la 
variazione si segnala la minor spesa nel settore degli anziani. Infatti basandosi sul gettito e 
sul numero delle giornate di presenza, comporta una diminuzione della spesa globale. 

Per i Consorzi si segnala invece una diminuzione del costo per la gestione del CDALED, 
che con un’incidenza minore nella percentuale di spesa data dalla chiave di riparto, fa 
risparmiare al Comune un importo di ca. CHF 50'000.00. 

Da ultimo si informa della diminuzione del contributo di livellamento della potenzialità fiscale 
che passa a ca. CHF 100'000.00 con un minor onere di CHF 115'000.00 rispetto al 
preventivo 2023.  
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33 Ammortamenti beni amministrativi  
Con l’introduzione del nuovo MCA2 il calcolo degli ammortamenti sui beni amministrativi 
avviene con il metodo lineare (a quote costanti) basato sulla durata di vita delle singole 
categorie di investimento. L’ammontare degli ammortamenti viene quindi influenzato 
unicamente a seguito di nuovi investimenti o dall’incasso successivo di sussidi. 

 
39/49 Addebiti e accrediti interni  
Gli addebiti e accrediti interni si riferiscono ai dipendenti che prestano l’attività per diversi 
dicasteri comunali. Il costo complessivo è registrato nel dicastero principale di appartenenza 
nel conto stipendi, mentre la percentuale per prestazione di servizi in altri dicasteri viene 
imputata tramite queste voci. Si ricorda che dal 2023 sono pure imputati costi inerenti alla 
gestione dei rifiuti ai vari centri di costo di competenza, ad esempio parte del servizio di 
compostaggio che è stato addebitato ai centri di costo 342 e 615. Dal 2024 si è aggiunto il 
servizio della pausa meridiana che dal CeCo 212 passa nel CeCo 211. 

40 Ricavi fiscali  
Per quanto riguarda le entrate fiscali vi è un piccolo adeguamento alle entrate per imposte 
alla fonte, come pure per sopravvenienze d’imposte delle persone fisiche. È stato pure 
inserito un importo di CHF 50'000.00 riguardanti le imposte suppletorie e multe delle 
persone fisiche. 

42 Tasse e retribuzioni 
Nulla di particolare da segnalare. 

44 Ricavi finanziari 
La diminuzione è dovuta alla partenza di alcuni inquilini di via Cantonale 37. Lo stabile, come 
detto in precedenza, sarà oggetto di ristrutturazione nel 2024. 

Per commenti più approfonditi si rimanda ai singoli dicasteri. 
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4. Conti riassuntivi per dicastero 

Di seguito vengono presentati i dettagli del preventivo 2024 secondo la classificazione per dicastero. 
Si rimanda ai singoli dicasteri per un breve commento sulle principali variazioni. 

 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
011 Legislativo 22’850.00 22’850.00 0.00 17’700.00 
012 Esecutivo 115’600.00 113’650.00 1’950.00 115’364.40 
021 Amm.finanze e delle contribuzioni 42’300.00 33’000.00 9’300.00 35’455.24 
022 Servizi generali, altro 818’800.00 744’200.00 74’600.00 782’985.15 
029 Immobili amministrativi 59’145.00 52’630.00 6’515.00 28’098.85 

 

Al centro costo “Servizi generali” risulta un maggior onere riconducibile alle consulenze 
esterne, per l’esternalizzazione di alcuni servizi informatici e da ultimo l’arrivo e le partenze 
del personale nell’amministrazione. 
 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
111 Polizia 438’630.00 454’430.00 -15’800.00 414’334.10 
140 Diritto generale 54’050.00 39’050.00 15’000.00 38’087.58 
150 Vigili del fuoco 65’000.00 40’000.00 25’000.00 56’279.70 
161 Difesa militare 6’000.00 6’000.00 0.00 5’798.00 
162 Protezione civile 77’000.00 75’000.00 2’000.00 68’239.95 

 

Nel CeCo Polizia si segnala un minor onere riguardante il corpo di polizia PCN, come da 
dati di preventivo anch’esso allegato, nel diritto generale invece un maggior onere per spese 
legali e notarili, solitamente legati a vertenze edilizie e amministrative. Aumenta pure il 
contributo al Consorzio pompieri. 
 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
211 Scuola dell'infanzia 308’575.00 287’725.00 20’850.00 260’581.82 
212 Scuola elementare 778’800.00 789’830.00 -11’030.00 702’032.36 
213 Scuola media 9’000.00 8’000.00 1’000.00 8’990.00 
217 Edifici scolastici 262’630.00 217’770.00 44’860.00 200’936.41 
219 Scuola dell'obbligo, n. m. a. 190’800.00 213’350.00 -22’550.00 186’400.81 

 

Per quanto riguarda gli edifici scolastici si segnala un maggior onere riconducibile alla 
necessità di far pulire in modo professionale i pavimenti della scuola elementare. La minor 
spesa nel CeCo 219 è riconducibile al fatto che non è per ora stato necessario assumere 
un aiuto supplementare alle cuoche della scuola dell’infanzia. 
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  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
312 Patrimonio storico e culturale 4’000.00 4’000.00 0.00 4’000.00 
329 Cultura, n. m. a. 40’000.00 40’000.00 0.00 43’396.00 
341 Sport 186’300.00 159’300.00 27’000.00 211’472.10 
342 Tempo libero 54’000.00 45’700.00 8’300.00 84’184.09 
350 Chiese e affari religiosi 25’500.00 25’500.00 0.00 25’000.00 

 

Per lo sport la differenza riguarda il Centro Sportivo Valgersa come si evince dal preventivo 
dettagliato allegato. 
Nel CeCo 342 invece abbiamo aggiornato la spesa riguardante la cura dei parchi, dei 
giardini e dei sentieri. 
 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
412 Case medicalizzate, di riposo e cura 1’063’000.00 1’100’000.00 -37’000.00 1’164’201.39 
421 Cure ambulatoriali 518’000.00 562’000.00 -44’000.00 526’722.84 
422 Servizi di salvataggio 45’000.00 39’000.00 6’000.00 37’541.35 
432 Altra lotta contro le malattie 2’500.00 3’750.00 -1’250.00 3’978.50 
433 Servizio medico scolastico 22’040.00 22’040.00 0.00 21’142.10 

 

La sanità prevede un aumento dei costi riguardanti gli anziani ospiti delle case di cura, essi 
sono fissati ogni anno dal Cantone. Gli stessi sono però mitigati dalla prospettata 
diminuzione del gettito fiscale e dal numero di anziani ospiti nelle strutture. Soprattutto per 
quanto riguarda il contributo per anziani ospiti di istituti privati quali la Villa Santa Maria e 
Tertianum AG segnaliamo meno anziani presenti e per i quali versiamo in diversi casi fino 
a CHF 50.00 al giorno. 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
512 Riduzioni dei premi 507’000.00 520’000.00 -13’000.00 605’641.65 
522 Prestazioni complementari all'AI 117’000.00 120’000.00 -3’000.00 139’763.45 
531 Assicurazione vecchiaia e superstiti 4’500.00 4’500.00 0.00 4’561.00 
532 Prestazioni complementari AVS 156’000.00 160’000.00 -4’000.00 186’351.30 
534 Alloggi per pensionati (senza cure)  17’500.00 17’500.00 0.00 17’500.00 
535 Prestazioni di vecchiaia 14’000.00 9’000.00 5’000.00 9’757.35 
544 Protezione dei giovani 3’710.00 3’710.00 0.00 3’405.05 
545 Prestazioni a famiglie 79’530.00 79’410.00 120.00 75’906.00 
572 Aiuto economico 116’000.00 126’000.00 -10’000.00 112’520.35 
579 Assistenza, n. m. a. 42’200.00 40’400.00 1’800.00 38’574.80 
592 Azioni d'aiuto in Svizzera 2’500.00 2’500.00 0.00 0.00 
593 Azioni d'aiuto all'estero 2’500.00 2’500.00 0.00 5’000.00 

 

Nulla da segnalare 
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  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
613 Strade cantonali 5’000.00 5’000.00 0.00 5’000.00 
615 Strade comunali 672’805.00 672’750.00 55.00 707’328.79 
622 Traffico regionale e d'agglomerato 516’500.00 515’000.00 1’500.00 347’490.50 
629 Trasporti pubblici, n. m. a. 5’000.00 6’000.00 -1’000.00 3’961.00 

 

Per la voce “Strade comunali”, si segnalano sostanzialmente le cifre del 2023, il costo del 
personale aumenta secondo Regolamento, come pure, come accennato in precedenza 
l’aumento generalizzato del costo dei servizi di manutenzione e acquisto materiale. Queste 
spese previste sono in parte compensate da maggiori entrate per quanto riguarda i posteggi 
comunali. 
Con il preventivo 2024, il versamento del contributo annuale dovuto per i piani dei trasporti 
e di agglomerato (CHF 160'000.-), essendo lo stesso ricorrente e di lunga durata, in accordo 
con la SEL, è stato contabilizzato nella gestione corrente e non più negli investimenti. Per 
quanto riguarda il finanziamento della gestione dei trasporti pubblici la cifra è stata adeguata 
all’ultimo consuntivo. 
Nella voce “629-Trasporti pubblici e diversi” sono contabilizzati gli incentivi versati per gli 
abbonamenti dei trasporti pubblici e il relativo prelievo dal fondo energie rinnovabili FER. Si 
segnala pure il cambiamento di conto di spesa per quanto riguarda l’acquisto della carta 
giornaliera trasporti risparmio Comune, che viene registrata secondo le nuove indicazioni 
della SEL. 
 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
710 Approvvigionamento idrico 17’500.00 17’500.00 0.00 19’310.25 
720 Eliminazione delle acque di scarico 5’000.00 59’000.00 -54’000.00 8’661.80 
730 Gestione dei rifiuti 0.00 0.00 0.00 0.00 
741 Opere sistemazione corsi d'acqua 33’600.00 34’500.00 -900.00 6’786.83 
761 Protezione dell'aria e del clima 1’500.00 -5’000.00 6’500.00 1’350.00 
769 Altri tipi di lotta contro l'inquinam. 1’300.00 1’300.00 0.00 1’300.00 
771 Cimitero e sepoltura 5’000.00 5’000.00 0.00 7’170.80 

 

La diminuzione dell’onere relativo al genere di conto “Eliminazione delle acque di scarico” è 
dovuto alla diminuzione della % di carico di spesa (come da chiave di riparto) nel preventivo 
2024 del CDALED. 
Per quanto riguarda la gestione dei rifiuti, come già riferito, a partire dal 2023, si è proceduto 
ad attribuire ai centri di costo di competenza i relativi costi interni. Quindi, quota parte delle 
spese per lo smaltimento del verde, la manutenzione dei parchi, la raccolta e smaltimento 
dei rifiuti propri sono stati registrati sotto i dicasteri “029 Immobili amministrativi”, “219 
Immobili scolastici”, “342 Tempo libero”, “615 Strade comunali”. 
Con questa nuova attribuzione, più trasparente, non si raggiunge ancora l’obiettivo fissato 
dalle nuove disposizioni MCA2 che richiedono la copertura dei costi con le relative tasse. 
Infatti, è previsto un prelievo dal Fondo eliminazione dei rifiuti di CHF 7'300.- che in parole 
più semplici significa un “disavanzo” nel servizio della gestione rifiuti. 
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  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
840 Turismo 4’000.00 4’000.00 0.00 3’587.85 
850 Industria, artigianato e commercio 8’000.00 8’000.00 0.00 7’766.50 
871 Elettricità 48’000.00 46’000.00 2’000.00 47’159.05 

 

Nulla da segnalare. 
 

  PREVENTIVO 
2024 

PREVENTIVO 
2023 DIFFERENZA CONSUNTIVO 

2022 
910 Imposte -1’273’000.00 -1’165’000.00 -108’000.00 -8’559’923.51 
930 Perequazione finanziaria  115’000.00 230’000.00 -115’000.00 195’804.00 
950 Partecip. ad entrate del Cantone -34’500.00 -30’500.00 -4’000.00 -36’251.14 
961 Interessi 40’300.00 21’650.00 18’650.00 16’435.73 
963 Immobili dei beni patrimoniali -57’660.00 -108’820.00 51’160.00 -116’445.20 
990 Voci non ripartite 910’800.00 928’300.00 -17’500.00 901’435.65 

 

Si prevede l’aumento delle sopravvenienze delle persone fisiche e delle imposte suppletorie 
sul reddito e sulla sostanza per ca. CHF 100'000.00. 
Per quanto riguarda la perequazione finanziaria invece è prevista una diminuzione del 
contributo di livellamento per un importo di CHF 115'000.00. 
Nel preventivo 2024 è stato inserito un nuovo prestito di CHF 1mio al tasso del 1.5% in 
riferimento ai prossimi investimenti che il Comune dovrà affrontare. 
Gli immobili patrimoniali invece subiranno una diminuzione dell’incasso degli affitti 
soprattutto a causa dell’imminente inizio della ristrutturazione della palazzina di via 
Cantonale 37. 
Gli ammortamenti seguono ora il sistema lineare. Gli aumenti sono di principio generati dalla 
conclusione di nuovi investimenti e che quindi iniziano il loro ciclo di ammortamento, oppure 
da correzioni di valore su investimenti già in ammortamento dovuto ad esempio alla 
ricezione di ulteriori fatture finali o sussidi. 
 

5. Conto degli investimenti 

Nel conto degli investimenti di preventivo sono iscritte le probabili uscite per le opere in 
corso, quelle già votate e per quelle che il Municipio intende sottoporre al Consiglio 
comunale nel corso del prossimo anno. Le relative cifre sono esposte nell’allegato. 
Si ricorda che già dal 2023, per quanto concerne la contabilizzazione delle opere eseguite 
dal CDALED di poca entità saranno registrate direttamente nella gestione corrente nel 
relativo centro di costo, così come il contributo annuale dovuto per il piano regionale dei 
trasporti del luganese (PTL). 

Nel 2024 terminerà la ristrutturazione della scuola dell’infanzia e prenderà avvio la riqualifica 
del centro di svago a Vira. Anche per il centro sportivo Valgersa sono previsti lavori di 
manutenzione straordinaria del campo da calcio, pista per l’atletica, è richiesto un credito di 
progettazione con il relativo Messaggio Municipale. 
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6. Proposta fissazione moltiplicatore imposta comunale anno 2024 

 
La competenza di fissare il moltiplicatore è attribuita al Legislativo e la proposta dev’essere 
oggetto di un punto specifico del dispositivo di risoluzione sui conti preventivi. 
Sono confermate le regole di fissazione del moltiplicatore che indicano di dover mantenere 
un equilibrio finanziario e di valutare l’entità del Capitale proprio. 
 

Moltiplicatore aritmetico Preventivo Preventivo Preventivo Preventivo 
2024 2023 2022 2021 

Fabbisogno 7'191’105 7’327’975 6’828’435 6’722’311 
./ Imposte indipendenti dal moltiplicatore:  

   

  - Gettito imposta personale 300’000 300’000 300’000 300’000 
  - Gettito imposta immobiliare 65’000 65’000 70’000 70’000 
Fabbisogno da coprire mezzo imposte  6'826’105 6’962’975 6’458’435 6’352’311 

Gettito imposta PG + PG al 100% 8'252’000 8’393’000 7’954’000 7’926’667 

Moltiplicatore aritmetico 82.72% 82.96% 81.20% 80.14% 

 
Tenuto conto dei previsti investimenti, dell’evoluzione delle spese, dei ricavi e del gettito, il 
Municipio propone anche per il 2024 di confermare il moltiplicatore politico al 75%, 
considerati inoltre i risultati positivi degli anni precedenti e della cospicua quota di capitale 
proprio. 
 

7. Dispositivo 

 
Restando a disposizione per ulteriori informazioni e richiamate le spiegazioni e le 
considerazioni esposte nel presente Messaggio, il Municipio invita il Consiglio comunale 
a voler deliberare: 
 

1. È approvato il preventivo 2024 del Comune di Savosa. 
 
2. Il Municipio è autorizzato a prelevare, a mezzo imposta comunale, 

l’importo di fabbisogno di CHF 7'191’105.00. 
 
3. Il moltiplicatore d’imposta comunale per l’anno 2024 è fissato al 75%. 
 

 

 Per il Municipio 
          Il Sindaco                         Il Vice Segretario 
 
 
     Raffaele Schaerer              Michel Coter 
 
Preavviso commissionale: Commissione della Gestione 
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mente all'elettrificazione della linea 5 del trasporto
pubblico urbano
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n.21,2023
Consiglio comunale
18 dicembre 2023

Comune

di Savosa

Onorevoli Signore e Signori,

con il presente messaggio vi sottoponiamo in base all'art. 13 LOG e all'art. 5a RALOC per approvazione la con-

vezione che regola la partecipazione finanziaria dei Comuni serviti al progetto di passaggio alla trazione com-

pietamente elettrica sulla linea 5 del trasporto pubblico urbano gestita da TPL

Breve descrizione del progetto e degli obiettivi perseguiti

La consapevolezza comune dei cambiamenti climatici in atto rende la transizione energetica da fonti energeti-
che fossili a fondi rinnovabili assolutamente necessaria. L'ente pubblico, per primo, in virtù del suo ruolo e della

sua funzione, ha la responsabilità di farsi promotore di questo cambiamento, compiendo azioni concrete e lun-

gimiranti per essere d'esempio nei confronti degli altri attori del territorio e dei singoli cittadini, verso nuove
scelte più consapevoli e determinanti per tutto il pianeta.

Dal profilo del trasporto pubblico, a livello federale, la linea d'azione è quella di incentivare la transizione all'elet-
trico, una promessa ben ancorata all'interno della "Strategia energetica nel trasporto pubblico 2050" in cui l'Uf-

fìcio federale dei trasporti (UFT) supporta la sostituzione di bus a diesel con quelli elettrici con l'obiettivo di
ridurre le emissioni di C02 e contribuire alla protezione climatica.
La TPL si è mossa in tale direzione già dal 2015, spinta a suo tempo da questo senso di responsabilità al fine di
ricercare quali fossero le alternative disponibili per rendere la propria attività ed il proprio impatto sempre più
sostenibili.
Il suo orientamento al progresso e all'innovazione ha condotto l'azienda a valutare forme di trazione da sostituire

ai combustibili fossili per il proprio servizio di trasporto pubblico, valutandole in applicazione alle peculiarità e
alle caratteristiche specifiche del proprio territorio.
Un processo che nelle sue ultime fasi, in collaborazione con la Città di Lugano e le AIL, ha visto nell'ottobre 2021
la sua concretizzazione in una simulazione su strada, durante la quale un veicolo completamente elettrico ha
circolato lungo la Linea 5 (Manno - Lugano Centro - Viganello) tra la curiosità della stampa e l'entusiasmo
dell'utenza. La prova ha dimostrato l'effettiva validità tecnica dei nuovi veicoli, confermando nella pratica la fat-

tibilità della realizzazione di una linea interamente elettrica.
La scelta della Linea 5, il cui percorso si snoda da Viganello a Manna passando dal Centro di Lugano è scaturita
da più argomenti. Da una parte gli aspetti tecnici, lunghezza della linea e dislivelli: è una delle linee più lunghe
della rete, con punti particolarmente impegnativi; dall'altra la sua estensione, poiché tocca il numero maggiore

di comuni della cintura del luganese (Lugano, Massagno, Savosa, Vezia, Cadempino, Lamone, Manna) con il

conseguente raggiungimento di un numero maggiore di utenti (è infatti la seconda linea per trasporto di pas-
seggeri all'anno: 1 '994'572 su un totale di 11 '460762 di tutte le 1 5 linee bus, dati ufficiali del 2022).
Ogni autobus percorre su questa linea giornalmente quasi 300 chilometri, con un dislivello dì 117 metri. In ter-
mini di emissioni, per la sola Linea 5, si parla di 838.8 tonnellate di 002/anno che attraverso l'introduzione dei

veicoli elettrici si andrebbero dunque ad abbattere totalmente nella fase di operatività del mezzo.
Non di minore importanza per la comunità risulta anche la riduzione dell'inquinamento fonico, in quanto i veicoli
elettrici sono anche molto più silenziosi.

Per il Ticino si tratterà della prima linea con autobus articolati completamente elettrici in servizio regolare e
continuativo.
Il passaggio a questo nuovo concetto di mobilità è ora determinato dalla sua sostenibilità finanziaria. La realiz-
zazione comporta un investimento supplementare ed una maggiorazione dei costi che riguardano i veicoli e le
stazioni di ricarica, l'acquisto di energia e la manutenzione. Il Cantone ha confermato la sua disponibilità a par-
tecipare al finanziamento non coperto da TPL e dai Comuni serviti. La parte restante, pari al 50 % dei costi
supplementari è da suddividere tra i sette comuni toccati dalla linea citati in precedenza e da TPL

Conseguenze finanziarie

Al momento della redazione del messaggio, la procedura di appalto per la fornitura dei nuovi veicoli elettrici e
delle relative attrezzature di ricarica è in corso. Si è di conseguenza proceduto con la valutazione delle conse-
guenze finanziarie sulla base dei dati disponibili, lasciando a carico di TPL il margine d'imponderabile che po-
trebbe realizzarsi a seguito della delibera finale. In questo modo, l'onere a carico dei Comuni serviti può essere
stabilito in modo definitivo, senza necessità di ulteriori adattamenti.
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Le conseguenze finanziarie della modifica del sistema di trazione - qui intese quali maggiori o minori costi per

rapporto alla situazione attuale con trazione a gasolio - si possono ricondurre ai seguenti cinque fattori:

1. Ammortamento dei veicoli
2. Ammortamento dell'ìnfrastrutìura

3. Manutenzione e altre spese fisse
4. Energia e utilizzo della rete
5. Manutenzione e riparazione dell'infrastruttura di ricarica

Globalmente, i costi supplementari sono quantificati in ca. CHF 5'700'OOQ. Riportati su una durata di 10 anni,
corrispondente all'impegno convenzionale richiesto ai sette Comuni serviti, l'importo annuo totale può di con-
seguenza essere confermato nella valutazione di CHF 570'OOQ inizialmente fornita ai Comuni serviti nella pri-
mavera 2023. La quota di partecipazione richiesta ai Comuni serviti ammonta a CHF 195'OOQ, di cui CHF
150'OQO assunti dalla Città di Lugano.

In base alla pianificazione, la messa in esercizio del nuovo sistema di trazione e dei nuovi mezzi è prevista nel
corso del secondo semestre 2025. La prima rata della partecipazione comunale verrà di conseguenza prelevata

il 30 giugno 2025.

Modalità di finanziamento

Dando seguito alla richiesta 12 ottobre 2022 formulata da TPL, con lettera del 9 novembre 2022 il Consiglio di
Stato ha assicurato il finanziamento del passaggio alla trazione elettrica in ragione del 50 % dei costi supple-
mentari, ritenuto cheTPL ed i Comuni serviti assicurino la restante metà dei costi supplementari.

Tenuto conto di quanto sopra, TPL SA ha sviluppato il seguente modello di finanziamento allo scopo di coprire
i costi supplementari connessi al passaggio alla trazione elettrica.

In base a questo modello, il Cantone si assumerebbe, nel quadro degli specifici mandati di prestazione, il 50.00
% dei costi supplementari complessivi, mentre i Comuni serviti assumono una quota fissa di CHF 195'OOQ (pari
al 34.21 %) e TPL assume direttamente la parte eventualmente restante (coprendola mediante sponsorizzazioni,

pubblicità specifica, sussidi e - se del caso - attingendo alle proprie riserve).
La quota a carico dei Comuni serviti tiene conto di una partecipazione fissa della Città di Lugano pari a CHF
98'000, cui si aggiunge un importo di CHF 52'OOQ, pari alla quota della Città calcolata in base alla chiave di
riparto. Di conseguenza, l'importo totale a carico della Città di Lugano ammonta a CHF 150'OQO. Gli altri sei
Comuni serviti (Massagno, Savosa, Vezia, Cadempino, Lamone e Manno) versano insieme un importo pari a ca.
CHF 45'000 (considerando anche la quota della Città di CHF 52'000, ['intero importo ripartito mediante chiave
di riparto tra i Comuni serviti ammonta di conseguenza a CHF 97'000).

L'importo di CHF 97'000 posto a carico dei sette Comuni serviti viene ripartito applicando una chiave di riparto
composta da quattro fattori, con la medesima ponderazione:

Lunghezza della linea sul comprensorio comunale
Numero di fermate ubicate sul comprensorio comunale

Numero di passeggeri saliti alle fermate ubicate sul comprensorio comunale
Numero di passeggeri scesi alle fermate ubicate sul comprensorio comunale

La chiave di riparto è stata condivisa con i Municipi interessati in una fase di consultazione preliminare nella
primavera del 2023.

Non è previsto un aggiornamento dei dati di cui sopra, se non secondo quanto previsto dagli articoli 11 e 12
della Convenzione qui proposta.
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Commento alla Convenzione

Con la convenzione qui proposta sì formalizzando gl'impegni dei diversi attori coinvolti nel progetto e si fissano

i criteri di partecipazione finanziaria sulla base di quanto esposto nel presente messaggio.

Conseguenze per il Comune

L'applicazione di quanto sopra comporta per il Comune di [Comune] una partecipazione finanziaria annua di
CHF [importo] per la durata di 10 anni, pagabile la prima volta in data 30 giugno 2025 e l'ultima volta il 30 giugno
2034.

Conclusioni

Con una partecipazione finanziaria relativamente modesta e grazie alla collaborazione tra tutte le parti interes-

sate (Cantone, Comuni serviti e TPL) il nostro Comune può favorire il passaggio anticipato ad un sistema di
trazione significativamente più sostenibile nel trasporto pubblico, a tutto beneficio della popolazione, del clima
e dell'ambiente.

Richiamato quanto precede, vi invitiamo a voler deliberare:

1. E' approvata la convenzione concernente la partecipazione tra la società Trasporti Pubblici Luganesi

SA (TPL) e i Comuni d Lugano, Massagno, Savosa, Vezia, Cadempino, Lamone e Manno per l'elettrifica-
zione della linea 5TPL;

2. Il credito annuo sarà iscritto al conto n. 622.3634.XXX del conto economico.

Il Sindaco
Raffq.el@/S?àrer

^UA/^\

11 Vice Segretario:
[^icVcoter
i^V"/

Allegati: Convenzione e tabella riparto spese tra Comuni

Per competenza a:

Commissione della gestione
Commissione della legislazione
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C O N V E N Z I O N E 

TRA LA SOCIETA’ 

TRASPORTI PUBLICI LUGANESI SA (TPL)  

E I COMUNI DI  

LUGANO, MASSAGNO, SAVOSA, VEZIA, CADEMPINO, LAMONE E MANNO  

PER L’ELETTRIFICAZIONE DELLA LINEA 5 TPL 
 

 
 Premesso che  
 

- TPL è titolare della concessione per la gestione della linea 5 (Viganello – Manno) del trasporto 
pubblico urbano del Luganese, 

- TPL è intenzionata a gestire l’offerta di trasporto pubblico urbano sulla linea 5 mediante autobus a 
trazione elettrica a partire dal 2025, riservate le tempistiche di fornitura e messa in esercizio dei 
nuovi veicoli, 

- Il passaggio alla trazione elettrica comporta oneri supplementari che non possono inizialmente 
essere coperti nel quadro del finanziamento ordinario dell’offerta secondo i parametri della LTP 
per un periodo di almeno 10 anni, 

 
fra le parti si conviene quanto segue:  

Art. 1. Base legale e scopo 

Fra TPL (gestore) e i Comuni di Lugano, Massagno, Savosa, Vezia, Cadempino, Lamone 
e Manno (Comuni serviti), richiamati i disposti di cui all’art. 193 e seguenti della LOC, è 
stipulata la presente convenzione che ha per scopo di regolare la partecipazione dei Comuni 
serviti ai costi supplementari generati dal passaggio alla gestione a trazione elettrica della 
linea 5. 

Art. 2. Costi supplementari 

Per costi supplementari s’intendono i costi supplementari derivanti al gestore per rapporto ad 
una gestione mediante mezzi a trazione diesel. Il calcolo tiene conto sia degli oneri 
d’investimento che delle spese di gestione supplementari.  

Il costo supplementare totale (in media annua calcolata su 10 anni) viene stabilito in CHF 
570'000. 

L’importo dei costi supplementari totali è fisso e non soggetto a modifiche per tutta la durata 
della convenzione, fatti salvi oneri supplementari determinati da modifiche al percorso della 
linea 5 e da quanto previsto all’art. 11 e all’art. 12.  

Art. 3. Partecipazione del Cantone 

La partecipazione del Cantone ai costi supplementari di cui all’art. 2 viene incassata 
direttamente da TPL SA in base ad accordi separati. Una variazione del contributo cantonale 
non comporta una modifica della quota parte a carico dei Comuni.  
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Art. 4. Partecipazione della Città di Lugano 

La Città di Lugano partecipa alla copertura dei costi supplementari totali con una 
partecipazione massima di CHF 150'000, così suddivisa: 

- un contributo annuo fisso pari a CHF 98'000 (“quota fissa”), e 

- la partecipazione determinata secondo la chiave di riparto stabilita all’art. 6 della presente 
convenzione per i Comuni serviti.   

Art. 5. Costo supplementare da ripartire fra i Comuni 

I Comuni serviti partecipano al costo supplementare totale con un contributo fisso 
complessivo di CHF 97'000 annui, ripartiti secondo la chiave di riparto definita nell’art. 6 della 
presente convenzione.  

Art. 6. Criteri di ripartizione dei costi 

L’onere annuo netto a carico dei Comuni serviti definito all’art. 5 della presente convenzione 
viene ripartito fra gli stessi secondo la seguente chiave di riparto:  

a) I km di linea sul comprensorio comunale; 

b) Il numero delle fermate ubicate sul comprensorio comunale; 

c) Il numero di passeggeri saliti nel comprensorio comunale, come da rilevamento TPL SA; 

d) Il numero di passeggeri scesi nel comprensorio comunale, come da rilevamento TPL SA. 

Tutti i criteri sono ponderati al 25 %.  

L’Allegato A presenta i dati utilizzati per il calcolo dei singoli contributi comunali (stato 
31.12.2022). 

Art. 7. Aggiornamento dei dati 

Con riserva di quanto previsto dall’art. 11 e dall’art. 12 della presente convenzione, la chiave 
di riparto e di conseguenza gl’importi di cui all’Allegato A sono fissi e non soggetti ad 
aggiornamento.   

In caso di aggiornamento dei dati, i Comuni dispongono di un termine di 30 giorni dalla data di 
intimazione del conteggio per contestare formalmente il calcolo delle quote spettanti ai singoli 
Comuni. 

Art. 8. Allestimento dei conteggi, trasparenza e informazione 

TPL SA allestisce i conteggi di riparto e le relative fatture. 

TPL SA fornisce in ogni tempo ai Municipi dei Comuni serviti le informazioni e i dati necessari 
ai fini di una corretta e completa gestione, informazione e controllo dell’applicazione della 
presente convenzione. 

La relativa documentazione è depositata e visibile, previo preavviso, presso l’amministrazione 
di TPL SA. 

Art. 9. Modalità e termini di pagamento 

Entro il 30 giugno, TPL SA trasmette ai Comuni serviti il conteggio e la relativa fattura per 
l’anno civile precedente. 
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Art. 10. Durata, scadenza, rinnovo 

La presente convenzione ha inizio a partire dal 1. gennaio 2025, riservati i termini di fornitura 
dei nuovi mezzi e i tempi di messa in esercizio.  

 

La convenzione ha una durata fissa di 10 anni e non può essere disdetta, fatta eccezione in 
caso di diminuzione significativa delle frequenze sulla linea (per oltre il 25 % delle corse 
rispetto all’anno precedente), di cessazione del servizio da parte di TPL SA o di passaggio ad 
un diverso sistema di trazione.  

L’eventuale disdetta deve essere notificata in forma scritta alle altre parti entro il 30 giugno 
con effetto per l’anno civile seguente. La quota a carico del Comune servito che ha dato la 
disdetta viene assunta da TPL SA, senza conseguenze per gli altri Comuni serviti.  

In caso di disdetta, non è dato diritto a indennizzi di sorta.  

Art. 11. Conseguenze in caso di modifica del servizio  

In caso di modifiche di percorso o di modifica del numero o dell’ubicazione delle fermate la 
convezione resta in vigore; le modifiche verranno considerate in sede di conteggio di riparto in 
termini pro rata temporis, aggiornando il modello di calcolo allegato quale Allegato A. 

Art. 12. Entrata di nuovi Comuni 

Altri comuni potranno in futuro aderire alla presente convenzione, previa approvazione da 
parte di TPL SA e del rispettivo Consiglio comunale. I Consigli comunali dei Comuni già 
convenzionati non devono approvare la modifica, che va però preventivamente sottoposta da 
parte di TPL SA per informazione e ratifica ai soli Municipi, nella misura in cui i criteri di 
ripartizione dei costi a carico dei Comuni serviti restano invariati. 

Art. 13. Entrata in vigore 

Considerati gli obblighi di legge questa convenzione entra in vigore il 1. gennaio 2025, 
riservate: 

- l’approvazione da parte del Cantone dell’assunzione della sua partecipazione, in ragione di 
almeno il 50 % dei costi supplementari totali; 

- l’approvazione della presente Convenzione da parte del Consiglio d’amministrazione di TPL 
SA e di tutti i Comuni serviti; 

- la ratifica da parte della Sezione degli enti locali del Dipartimento delle istituzioni. 

 

 

Allegato A 



TPL SA

Costo annuo valutato 100.00% 570’000.00    

Ipotesi chiave di riparto elettrificazione linea 5 Allegato A Cantone Ticino 50.00% 285’000.00    

TPL SA 15.79% 90’000.00      
Media 1-10 570’000.00   Anni 1-5 525’000.00    Anni 6-10 615’000.00   Quota TI 50% 285’000.00        Città di Lugano 26.34% 150’124.66    

Residuo 97’000.00     Quota TPL 90’000.00      Quota 1 Lugano 98’000.00          Comuni serviti (6) 7.87% 44’875.34      

Comune Criterio 1 25.00% Criterio 2 25.00% Criterio 3 25.00% Criterio 4 25.00% Totale 100.00%
km linea quota CHF n. fermate quota CHF pax saliti quota CHF pax discesi quota CHF Quota CHF

Emissioni

Lugano Quota 2 7.020 42.66% 10’345.49      25 50.00% 12’125.00      1’273’655          64.14% 15’552.83      1’154’791          58.15% 14’101.34     53.74% 52’124.66      

Cadempino 1.847 11.22% 2’721.95        4 8.00% 1’940.00        49’127                2.47% 599.90            147’545             7.43% 1’801.70       7.28% 7’063.55        

Vezia 2.690 16.35% 3’964.30        7 14.00% 3’395.00        166’973             8.41% 2’038.94        138’534             6.98% 1’691.66       11.43% 11’089.90      

Massagno 2.012 12.23% 2’965.12        8 16.00% 3’880.00        215’875             10.87% 2’636.09        302’714             15.24% 3’696.49       13.59% 13’177.70      

Manno 0.603 3.66% 888.65            1 2.00% 485.00            72’427                3.65% 884.42            70’791                3.56% 864.44           3.22% 3’122.51        

Savosa 1.202 7.30% 1’771.41        4 8.00% 1’940.00        130’312             6.56% 1’591.26        157’126             7.91% 1’918.69       7.44% 7’221.36        

Lamone 1.081 6.57% 1’593.09        1 2.00% 485.00            77’516                3.90% 946.56            14’387                0.72% 175.68           3.30% 3’200.33        

Totale 16.46 100.00% 24’250.00      50 100.00% 24’250.00      1’985’885          100.00% 24’250.00      1’985’888          100.00% 24’250.00     100.00% 97’000.00      

Lugano, 19.09.2023
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Messaggio municipale 
n. 022/2023 
Consiglio comunale 
18 dicembre 2023 

Gentili Signore ed Egregi Signori Consiglieri comunali, 

sottoponiamo alla vostra attenzione la richiesta di un credito di progettazione per la manutenzione 
straordinaria del comparto stadio e atletica del Centro sportivo Valgersa ormai datato di 45 anni e sorto 
nell’allora omonima valle, poi ricoperta, nell’ambito dei lavori di costruzione dello svincolo autostradale di 
Lugano-Nord. 

Dopo i lavori di rinnovamento degli spogliatoi dello stadio conclusi nella primavera del 2019, è ora 
necessario intervenire sulle strutture sportive: campo di calcio, piste e pedane di atletica e impianto di 
illuminazione. 

1) La situazione attuale 

Il fondo, di complessivi 11’057 mq, ospita un’area sportiva così composta: 

• campo di calcio in erba naturale, misure 97x56 m, omologato provvisoriamente per le partite ufficiali 
di terza lega; 

• pista di atletica con anello a 2 corsie da 339.50 m non regolamentare; 
• sei corsie di scatto da 100 m regolamentari; 
• pista per salto in lungo regolamentare; 
• pista per salto triplo regolamentare; 
• spazio per salto in alto regolamentare (raggio 15 m); 
• pedana per lancio del peso fino a 20 m; 
• delimitazione del campetto polivalente su tartan antistante la buvette; 
• tribunetta asimmetrica in gradoni di calcestruzzo; 
• impianto di illuminazione a 8 pali da 16.4 m con lampade a ioduri metallici; 
• spogliatoi, magazzini e buvette sono ubicati nella costruzione seminterrata sul lato orientale. 

 
Le strutture e gli impianti sportivi sono da tempo deteriorati. 

Il campo di calcio presenta una situazione di degrado che non può essere risolta con i normali lavori di 
manutenzione, ormai non più sufficienti a garantire in modo sicuro lo svolgimento delle partite e degli 
allenamenti. Gli ultimi lavori di una certa importanza, dettati dalla necessità di mettere in sicurezza gli 
impianti affinché il FC Savosa-Massagno ottenesse una deroga per giocare sul campo del Valgersa, 
risalgono al 2012 (sostituzione dei tombini per lo scolo dell’acqua con una speciale griglia e copertura 
bordura interna pista con tartan). 

Nell’estate del 2022 è stato effettuato un sopralluogo con l’arch. Marco Baroni, responsabile degli impianti 
sportivi per la FTC (Federazione Ticinese di Calcio) e per la Commissione dei terreni da gioco dell'ASF 
(Associazione Svizzere di Football). 

In sintesi egli osservava: 

• le condizioni dello stato del manto erboso del campo di calcio è nota da numerosi anni (già inviate 
diverse segnalazioni da parte della FTC); 

• il problema della ricrescita di erba è principalmente legata alla consistenza della sottostruttura e al 
drenaggio su tutta l’area verde. Inoltre le ondate di canicola di quest’anno hanno compromesso in 
parte l’esito dei lavori di manutenzione. Anche altri campi in erba hanno sofferto molto la canicola; 

• il proprietario, quindi i due Comuni, sono responsabili degli infortuni cagionati a terze persone per i 
difetti di manutenzione o di costruzione (art. 58 CO); 

• le numerose ore di uso (ca. 25 alla settimana) impattano fortemente sulla qualità del manto erboso. 
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In quell’occasione venivano pertanto ribaditi e raccomandati incisivi interventi di manutenzione 
straordinaria e di ristrutturazione. Quest’estate è stato necessario un nuovo intervento al manto erboso, 
per poter iniziare la stagione. 

La Federazione Svizzera di Atletica Leggera (FSAL) ha accordato l’omologazione delle infrastrutture per 
l’atletica del Centro sportivo fino alla fine del 2024, sollecitando a sua volta un rifacimento delle 
pavimentazioni in tartan ormai molto usurate. L’ultimo intervento ha avuto luogo nel 2012, quando la ditta 
Aplicolor aveva provveduto alla rigatura della pista. 

Da ultimo l’impianto di illuminazione è di scarsa potenza rispetto agli standard odierni, di vecchia 
concezione tecnologica e non risponde più alle norme di omologazione. 

La FTC aveva concesso nel 2017 l’omologazione dell’impianto fino al mese di luglio del 2022 – poi 
prolungata di un anno – e di recente si è ottenuto un ulteriore e ultimo differimento fino a gennaio 2024, 
riservato di procedere ai lavori di sostituzione con dei corpi illuminanti di nuova generazione (per una spesa 
di ca. fr. 50'000.--), opere che sono già in programma nei prossimi mesi; questi fari potranno essere 
utilizzati anche nell’ambito del progetto definitivo. 

2) I lavori previsti 

Dalle analisi effettuate dai professionisti (Studio di ingegneria Lucchini & Canepa in collaborazione con 
Lepori Ingegneria), si prevedono i seguenti lavori: 

• il rinnovo delle infrastrutture e delle pavimentazioni per l’atletica, che mantengono tutte le funzioni 
oggi esistenti, con una loro leggermente diversa disposizione, per poter ottimizzare gli spazi, 
rispetto alla situazione attuale (salto in lungo e lancio del peso); 

• il rifacimento dei drenaggi, del sottofondo e una copertura con un manto ibrido (erba naturale 
rinforzata). Le caratteristiche sono quelle di un manto sviluppato negli ultimi anni, che racchiude i 
vantaggi di giocabilità di un manto naturale, ma con la possibilità di essere sfruttato maggiormente 
durante la settimana, attestandosi su un utilizzo massimo di 30 ore. Data la presenza di un tappeto 
sintetico con supporto aperto, dove crescono i filamenti di erba naturale, il rischio di formazione di 
buche o di strappo di zolle è notevolmente ridotto. Il ciclo di vita del sistema è stimabile a 20 anni, 
previa attenta e costante manutenzione. Dal punto di vista ambientale, tale soluzione offre inoltre 
un impatto assolutamente ridotto rispetto ad un campo completamente in sintetico.  
Questa proposta è stata presentata all’arch. Marco Baroni il quale ha anche assicurato che se il 
terreno da gioco sarà portato a 92x60 m (dimensioni minime, in particolare per la larghezza), potrà 
essere omologato per partite ufficiali fino alla seconda lega; 

• il rifacimento e la messa a norma con i nuovi standard illuminotecnici dell’impianto di 
illuminazione. I fari LED dispongono la luce con maggior efficienza, minor consumo di energia (un 
risparmio pari a circa il 40%) e una notevole maggior durata di vita delle lampade. 

3) La stima dei costi per l’allestimento del progetto definitivo e indagini geognostiche 

Per poter allestire con un grado sufficiente di precisione il preventivo dei costi, si rendono necessarie delle 
indagini geognostiche (sondaggi) per la determinazione della qualità (portanza e potere drenante) del 
sottofondo delle superfici sportive. 

Sulla base del costo complessivo stimato per gli interventi (ca. franchi 2.2 mio, da suddividere a metà tra 
Massagno e Savosa, e dai quali andranno in deduzione i prospettati sussidi Sport Toto), della tipologia 
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delle opere, delle prestazioni richieste e delle tariffe riconosciute dal Cantone, sono stati valutati i seguenti 
onorari e costi (indagini geognostiche): 

Progettazione definitiva e preventivo +/-10% CHF 35'000.00 
 Capoprogetto e coordinatore 
 Ingegnere civile progettista 

Consulenze CHF 38'000.00 
 Specialista per campo di calcio ibrido e superfici in tartan 
 Ingegnere elettrotecnico 
 Geologo/ambientalista per superfici campo di calcio 

Sondaggi CHF 10'000.00 
 Sondaggi per verifica sottosuolo campo sportivo 
Totale (IVA esclusa) CHF 83'000.00 
Spese 3% CHF   2'490.00 
IVA 8.1% CHF   6'924.70 
Totale (IVA inclusa) CHF 92'414.70 
Imprevisti e arrotondamento (ca. 5%) CHF   4'585.30 
Totale (IVA inclusa) CHF 97'000.00 
 
Quota parte per il Comune di Savosa CHF 48'500.00. 

4) Sostenibilità finanziaria 

Nel Preventivo 2024 è già inserito l’importo del previsto investimento in ragione di complessivi CHF 
50'000.00 per Savosa. L’ammortamento dell’importo consiste in CHF 4'850.00 l’anno per 10 anni. Non si 
riscontrano ulteriori costi da considerare oltre all’ammortamento (gli interessi sono considerati assorbiti 
dalla disponibilità della liquidità del Comune). 

5) Conclusione 

Gli investimenti prospettati – che permetteranno la conclusione degli interventi, dopo il rinnovo degli 
spogliatoi, nel comparto stadio-atletica – non sono più procrastinabili; di riflesso i costi di manutenzione 
potranno essere contenuti rispetto a questi ultimi anni. Attorno al Centro “ruotano” costantemente nel 
corso dell’anno 300 giovani allievi e oltre 50 adulti del FC Savosa-Massagno e 200 ragazzi, più i podisti, 
della Società Atletica Massagno che meritano – avendo entrambe le società uno dei più grandi movimenti 
giovanili sul territorio cantonale nella rispettiva disciplina – impianti al passo coi tempi e soprattutto sicuri 
(anche per le molte Società di altri Comuni che disputano le partite oppure che utilizzano le nostre 
infrastrutture). 

A titolo indicativo, riguardo al programma lavori è ipotizzabile la seguente scaletta: 

• concessione credito di progettazione dicembre 2023; 
• consegna progetto definitivo e preventivo dei costi +/- 10% giugno 2024; 
• concessione credito di costruzione settembre 2024; 
• progetto esecutivo e appalti ottobre/dicembre 2024; 
• inizio lavori gennaio 2025; 
• fine lavori luglio 2025. 
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Il prospettato investimento potrà godere dei sussidi dello Sport Toto per un importo complessivo indicativo 
di CHF 300'000.00, riservati cambiamenti nel modo d’erogazione. 

Il presente Messaggio è trasmesso per esame e rapporto alle Commissioni dell’edilizia e opere pubbliche 
e della gestione. 

A disposizione per fornire ogni altra informazione che occorresse, invitiamo il Consiglio comunale a voler 

r i s o l v e r e: 

• È concesso il credito di CHF 48'500.00 – pari al 50% della spesa complessiva di CHF 97'000.00, da 
suddividere con il Comune di Massagno, comproprietario con Savosa della struttura – concernente 
la progettazione (progetto definitivo e preventivo dettagliato) degli interventi di manutenzione 
straordinaria del comparto stadio e atletica del Centro sportivo Valgersa. 

• La spesa sarà iscritta nella gestione investimenti sotto la rispettiva voce e attivata a bilancio quale 
bene amministrativo. 

• L’ammortamento del bene, art. 17 del regolamento sulla gestione finanziaria e sulla contabilità dei 
comuni (RGFCC) è previsto al 10% - durata 10 anni. 

• È fissata al 31.12.2024 la decadenza del credito ai sensi dell’art. 13 cpv 3 LOC. 

 

Con ossequi. 

 
 Per il Municipio 
          Il Sindaco                         Il Vice Segretario 
 
 
     Raffaele Schaerer              Michel Coter 
 
 
 
 
 
Allegato: Piano situazione 
 
 
 
 
 
 
 
 
Esame e preavviso: Commissione edilizia e opere pubbliche e gestione 
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domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Angelo Bianchi
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Comune

di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATO

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Bianchi Angelo
italiana

01.08.2012

22.08.2014

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che l'istante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli artt. 12 e seguenti della LCCit.

Lo stesso risulta inoltre ben integrato nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Angelo Bianchi.

/
Si^'dac/

Raffaele Schàrer

z<WJA/^
/(0/^\^

IIVic^segretario
NAktiél Coter

Esame e preavviso: Commissione legislazione
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Comune

di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATA

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Figlie:
cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Campagnoli Adriana

italiana

20.08.2012

20.08.2012

Clara Alice

italiana

26.08.2012

26.08.2012

Clara Laura

italiana

26.08.2012

26.08.2012

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che l'istante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli artt. 12 e seguenti della LCCit.

La stessa risulta inoltre ben integrata nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. È concessa l'attinenza comunale di Savosa a Adriana Campagnoli e figlie Alice Clara e Laura Clara.

Il Sind^'cy
Raffa,él9/Schàrer

'7C ^6|>/
Il Vcge segretario

Michel Coler

Esame e preavviso: Commissione legislazione
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Comune
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016/2023

domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Luca Clara
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Comune
di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'atìinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATO

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Clara Luca

italiana

01.06.2011

01.08.2012

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che l'istante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli arti. 12 e seguenti della LCCit.

Lo stesso risulta inoltre ben integrato nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Luca Clara.

,/ / (

.^ij/v>\©s^
-^|vo|>/

Il Vice/segretario

Midi@l Coler
/.

/

Esame e preavviso: Commissione legislazione



Risoluzione municipale
n.401,2023
24 ottobre 2023

Comune

di Savosa

Consiglio comunale
18 dicembre 2023

017/2023

domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Cristina Elvezzi



Messaggio municipale
n.017/2023
Consiglio comunale
18 dicembre 2023

Comune
di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATA

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Elvezzi Cristina

italiana

01.05.2008

01.05.2008

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che listante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli artt. 12 e seguenti della LCCit.

La stessa risulta inoltre ben integrata nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. È concessa l'attinenza comunale di Savosa a Cristina Elvezzi.

Sindéo(?/

RaffaélofSchàrer

/^.

Esame e preavviso: Commissione legislazione



Risoluzione municipale
n.400/2023
24 ottobre 2023

Comune

di Savosa

Consiglio comunale
18 dicembre 2023

018/2023

domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Massimo Cavalieri e
figlio Andrea Cavalieri



Messaggio municipale
n.018/2023
Consiglio comunale

18 dicembre 2023

Comune

di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATO

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Figlio:
cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Cavalieri Massimo

italiana

07.03.2011

07.03.2011

Cavalieri Andrea

italiana

05.01.2009

05.01.2009

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che l'istante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli artt. 12 e seguenti della LCCit.

Lo stesso risulta inoltre ben integrato nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. È concessa l'attinenza comunale di Savosa a Massimo Cavalieri e figlio Andrea Cavalieri.

Il Sindaco
Raffaele,

/
./

;chàrer

^u/v<

W l
Lì^-.~^..^''

XW6&

\̂<^^
)i^j

v

,/

/,
/'.

Il Vice segretario

Michel Coter

Esame e preavviso: Commissione legislazione



Risoluzione municipale
n.334/2023
26 settembre 2023

Comune

di Savosa

Consiglio comunale
18 dicembre 2023

019/2023

domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Artemii Filichev



Messaggio municipale
n. 019/2023
Consiglio comunale
18 dicembre 2023

Comune

di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATO

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

FilichevArtemii
italiana

14.02.2016

14.02.2016

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che listante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli artt. 12 e seguenti della LCCit.

Lo stesso risulta inoltre ben integrato nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. E concessa l'attinenza comunale di Savosa a Artemii Filichev.

Sindàcjó
Raffaele Scyhàrer

Il yi'òe segretario

/Mi(3tiel Coter
-v

Esame e preavviso: Commissione legislazione



Risoluzione municipale
n.376/2023
17 ottobre 2023

Comune
di Savosa

Consiglio comunale
18 dicembre 2023

020/2023

domanda di concessione
dell'attinenza comunale
Davide Urbano



Messaggio municipale
n.020/2023
Consiglio comunale
18 dicembre 2023

Comune

di Savosa

Lodevole Consiglio comunale,

signore e signori Presidente e Consiglieri comunali,

vi sottoponiamo, per esame e approvazione, la presente domanda di concessione dell'attinenza comunale

in ossequio alla Legge sulla cittadinanza ticinese e sull'attinenza comunale (LCCit) dell'8 novembre 1994.

Nel presente messaggio non vengono riportati tutti i dati personali contenuti nell'incarto in applicazione

dell'art. 34a LCCit (protezione dei dati).

1. PROFILO CANDIDATO

cognome e nome

nazionalità

data di entrata in Svizzera

a Savosa dal

Urbano Davide

italiana

01.03.2015

01.03.2015

Dalla documentazione prodotta e dagli accertamenti svolti dai servizi amministrativi, risulta che listante

adempie tutte le condizioni materiali e d'idoneità previste dagli arti. 12 e seguenti della LCCit.

Lo stesso risulta inoltre ben integrato nella comunità locale in particolare e in quella ticinese in generale.

2. CONCLUSIONI

In considerazione di quanto sopra esposto, si invita il Consiglio comunale a voler

risolvere:

1. È concessa l'attinenza comunale di Savosa a Davide Urbano.

11/Vipé/éeg retarlo

,M^hel Coler<17V1 ^

Esame e preavviso: Commissione legislazione
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